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ГОТОВНОСТЬ 
К «СРЫВУ 
РЕЗЬБЫ»
«России пора начинать двигаться» — эта 

сделанная Трампом за несколько часов до 
встречи его специального представителя 
Стива Уиткоффа с президентом РФ запись 
в социальных сетях объясняет очень многое, 
особенно по сравнению с состоящим из одной 
фразы комментарием Кремля по итогам это-
го мероприятия: «Тема встречи — аспекты 
украинского урегулирования». Причины по-
добной немногословности Москвы в принципе 
понятны. Декан факультета международных 
отношений МГИМО Андрей Сушенцов написал 
на днях в своем телеграм-канале: «Перегово-
ры по урегулированию крупного конфликта 
никогда не происходили в течение недель... 
Россия и США остаются противниками по 
большому числу международных вопросов, 
но впервые за много лет стремятся ограни-
чить это соперничество. Москва и Вашингтон 
потратят значительное время на то, чтобы 
разобраться с этим соперничеством. Спешка 
в переговорах будет только вредить». 

Все верно. Но, как говорится, есть нюан-
сы. Один человек точно очень спешит. И так как 
этого человека зовут Дональд Трамп, сцена-
рий долгих переговоров РФ и США, по итогам 
которых возникают контуры украинского уре-
гулирования, может улететь в тартарары.
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14 а п р е л я 
главе Подмоско-
вья Андрею Во-
робьеву испол-
няется 55 лет. В 
этой должности 
он с осени 2012 
года. У команды 
губернатора дав-
но сформировал-
ся свой стиль ра-
боты. Как он сам 
часто говорит, 
незначительных 
запросов жите-
лей не бывает, 
и главное — это 
с л ы ша т ь л ю -
дей, быть с ними 
в постоянном 
диалоге. 

С е г о д н я в 
регионе налаже-
ны механизмы 
обратной свя-
зи с жителями, 
здесь реализу-
ются большие 
программы по 
строительству 
и ремонту до-
рог, медучреж-
дений, школ и 
детсадов.
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КТО ВОЗЬМЕТ 
ЛЕКАРСТВА ПАЧКУ?

Средняя цена упаковки препаратов в России 
достигла максимума

ИНФЛЯЦИЯ В ПОИСКАХ 
ТОРМОЗНОГО ПУТИ

Овощи в России дорожают ускоренными темпами

5:5

Надежды россиян на то, что ин-
фляция в стране наконец-то затор-
мозится, безжалостно разбивает 
статистика. Свежие данные Росстата 
зафиксировали повышение потре-
бительских цен в марте на 0,65%. 
Можно, конечно, поискать повод для 
оптимизма в том, что в феврале цены 
выросли еще сильнее, на 0,81%. Но 
инфляция в годовом выражении 

продолжает свой уверенный рост: 
по итогам марта она ускорилась до 
10,34% — с 10,06% месяцем ранее. 
Ну а главным драйвером мартовского 
повышения цен стали овощи, причем 
не какие-то там завозные и экзоти-
ческие, а самые обычные: картошка, 
свекла, капуста.

Читайте 3-ю стр.

Средняя цена упаковки лекар-
ственного препарата в России в фев-
рале 2025 года пришла к своему абсо-
лютному максимуму и составила 364 
рубля, что на 13% выше стоимости 
в феврале 2024 года. Такие данные 
приводят аналитики RNC Pharma. При 
этом столица стала единственным 

регионом страны, где средняя цена 
на лекарственные препараты пре-
высила 500 рублей. В беседе с обо-
зревателем «МК» аналитики назвали 
несколько причин резкого роста цен 
на препараты.

Читайте 3-ю стр.
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 «МК» поздравляет 
губернатора Андрея ВОРОБЬЕВА 

с юбилеем и рассказывает, 
какие перемены произошли 

в Московской области за годы 
его руководства

В Московской области запустили программу 
«Герои Подмосковья» — это продолжение 
президентской программы «Время героев». 
Она дает возможность вернувшимся со СВО 
бойцам пройти обучение и трудоустроиться 
на руководящую должность в органы власти 
или госкомпанию.
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ПЯТЫЙ ДОЛЕТАЛСЯ
Министерство обороны России подтвердило уничтожение сред-

ствами ПВО американского истребителя F-16, за штурвалом которого 
находился украинский летчик. Таким образом, ВВС Украины лишись пя-
того истребителя из 12 переданных странами НАТО полгода назад. 

Заслуженный военный летчик генерал-майор Владимир По-
пов в беседе с «МК» рассказал, как был сбит самолет и почему все 
переученные на F-16 украинские летчики — смертники. 
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Минобороны России подтвердило 
уничтожение системой ПВО 

истребителя F-16
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КЛИЕНТКА РАЗБИЛА ГОЛОВУ СОТРУДНИЦЕ МАРКЕТПЛЕЙСА ПОСЛЕ ОТКАЗА ВЫДАТЬ ЗАКАЗ
Скандал устроила на 

днях в пункте выдачи за-
казов маркетплейса на се-
вере Москвы неадекватная 
посетительница. 

Как выяснил «МК», инци-
дент произошел на улице 
Базовская. Днем в пункт 
выдачи заказов (ПВЗ) при-
шла 56-летняя местная 
жительница. Со слов со-
седей, эта дама, как пра-
вило, ведет себя странно, 
постоянно конфликтует с 

менеджерами. Ее часто 
видят гуляющей с крупной 
собакой без намордника, 
но на свободном повод-
ке.

Сотрудница маркетплей-
са, уточнив данные, сооб-
щила, что товаров нет — 
дело в том, что москвичка 
ранее сама отменила за-
каз. Тогда несостоявшаяся 
покупательница как будто 
помешалась. Она начала 
кричать, махать руками, 

пыталась осмотреть шкаф, 
где хранятся заказы. Ее 
попросили покинуть по-
мещение, но женщина не 
собиралась этого делать. 
Дебоширка стала швырять 
в работницу ПВЗ всем, что 
было под рукой, затем 
схватила ее за волосы. Она 
травмировала девушке 
лицо, у той кровь начала 
капать прямо на стол. 

Воинственную посе-
тительницу угомонил 

мужчина, который зашел 
в ПВЗ. Прибывшие медики 
оказали раненой помощь, 
а в ситуации будут разби-
раться правоохранители.

Оказалось, недружелюб-
ная дама некогда работала 
психиатром в наркологи-
ческой клинике, где была 
на плохом счету у руковод-
ства. Ее через некоторое 
время уволили, после чего 
она судилась с бывшим ра-
ботодателем.

СМЕНА ФАМИЛИИ НЕ ПОМОГЛА 
НАСИЛЬНИКУ ДАЖЕ 

ЧЕРЕЗ ДЕВЯТЬ ЛЕТ
Девять лет скрывался 

от правосудия насиль-
ник, надругавшийся над 
девушкой в лесопарке на 
Боровском шоссе. Уроже-
нец Таджикистана поменял 
фамилию, чтобы избежать 
наказания.

Как стало известно «МК», 
5 апреля 2016 года муж-
чина набросился на про-
хожую, изнасиловал ее и 
похитил плеер. Сразу по-
сле нападения на девушку 
мигрант уехал из России. 
Видимо, мужчина поду-
мал, что за девять лет его 
прегрешения забылись, и 
недавно решил вернуться. 
Однако азиат явно не знал, 
что при въезде в страну ему 
придется сдать на анализ 
биоматериал. Сравнив по-
лученные образцы с базой 
данных, оперативники за-
держали насильника.

Мужчина признался, 

что в момент нападения 
на девушку был нетрезв, 
а на преступление пошел 
ради денег — похищенный 
плеер стоил 1750 рублей. 
По информации офици-
ального представителя 
пресс-службы ГСУ СКР по 
Москве Регины Ильясовой, 
продолжается проведение 
следственных действий, 
направленных на закре-
пление доказательствен-
ной базы.

СЕМИКЛАССНИКА, ПОДЖЕГШЕГО МАГАЗИН, 
ОБМАНЫВАЛИ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ

Более недели обманыва-
ли мошенники 13-летнего 
школьника, устроившего 
12 апреля поджог магазина 
торгового центра в подмо-
сковном Нахабине. Под ви-
дом девушки жулики вошли 
в доверие к жертве.

Как стало известно «МК», 
2 апреля юный житель го-
родского округа Истра по-
знакомился в мессенджере 
c некой Марьяной. Между 
подростками завязалось 
общение, которое вскоре 
переросло в симпатию. 
Молодые люди говорили 
об увлечениях, о школе, о 
скорой встрече. 12 апре-
ля девушка предложила 
другу сердца встретиться, 
сообщив, что она живет в 
Истринском городском 
округе. Однако чтобы ей 
было проще выбрать ме-
сто встречи, она попросила 
прислать его геопозицию. 
Семиклассник отправил ей 
свои координаты. 

Вскоре на его 
телефон по-
ступил звонок 
с неизвестного 
номера. Звонив-
ший представил-
ся сотрудником 
правоохрани-
тельных орга-
нов и обвинил 
подростка в го-
сударственной 
измене. Мужчи-
на сообщил, что 
для решения 
проблемы несо-
вершеннолет-

нему придется найти 500 
тысяч рублей и перевести 
на карту через банкомат, 
в противном же случае на 
дом, где живет школьник, 
прилетит БПЛА с бомбой. 
Юноша побоялся расска-
зать о беде родителям. 

Незнакомец потребовал 
показать по видеосвязи все 
комнаты, а также залезть в 
шкафы и тумбочки, чтобы 
найти деньги. Как оказа-
лось, в квартире родите-
ли наличные не хранили. 
Тогда злодей прислал се-
микласснику инструкцию, 
в которой поэтапно было 
написано, каким образом 
ему придется поджигать 
магазин в торговом цен-
тре. За выполненную ра-
боту обещали выплатить 
250 тысяч рублей. Юноша 
поторопился взять из дома 
рюкзак и пойти в ближай-
ший магазин автотехники. 
Там мальчик без каких-

либо трудностей приобрел 
канистру с бензином, после 
чего отправился в торговый 
центр. Каждый свой шаг он 
фиксировал на камеру и от-
читывался.

Находясь в торговом 
комплексе, школьник по 
эскалатору поднялся на 
второй этаж, подошел к 
магазину женской одеж-
ды, облил ткань и пол го-
рючим веществом и поджег 
жидкость. Пламя стреми-
тельно распространилось 
по всему магазину, оно 
также затронуло ближай-
шие прилавки. Напуганный 
тинейджер сделал селфи 
на фоне огня и побежал к 
эскалатору, пытаясь спу-
ститься вниз, однако вне-
запно упал около пекарни. 
Поднявшись, юнец доковы-
лял до эскалатора, но там 
его задержали сотрудники 
сгоревшего магазина. 

Из торгового центра были 
эвакуированы 60 человек, 
15 из них дети. Никто не по-
страдал. Площадь пожара 
составила 100 квадратных 
метров.

Семиклассник в шко-
ле характеризуется по-
ложительно, учится на 
«4» и «5», воспитывается 
в благополучной семье, 
на учете не состоит. Отец 
ребенка — бизнесмен, 
мать — педагог по военно-
патриотическому воспита-
нию, также подрабатывает 
организатором праздни-
ков. 

Долгожданное 
прибавление 
в семействе 
произошло 
в  с е м ь е 
капуцинов-
плакс в Мо-
сковском 
зоопарке. 
Новорож-
денный 
малыш все 
время прово-
дит верхом на 
маме.

Как узнал «МК», в глав-
ном зоосаде страны у сам-
ки Нори и самца Матроса 
родился детеныш. Его пол 
пока неизвестен — зоологи 
не берут его на руки, что-
бы не подвергать стрес-
су. Сейчас капуцинчик 
питается исключительно 
материнским молоком. 
В 2–2,5 месяца он начнет 
интересоваться кормами, 
которые ест его мама. По-
началу малыш залезает в 
рот матери и достает еду 
оттуда. А по мере взросле-
ния начинает постепенно 
питаться самостоятель-
но.  

В рацион капуцинов в 
зоопарке входят фрук-
ты, овощи, курятина, 

перепелиные 
яйца, йогурт, 

комбикорм, 
а  т а к ж е 

орехи, су-
хофрукты, 
семечки. 

Нори и 
Матрос 
опытные 

родители. 
У них не-

однократно 
рождались де-

теныши, которые 
позже разъехались по 

другим зоопаркам. Сейчас 
в группе капуцинов-плакс 
живут сами родители, два 
их подросших сына, а так-
же пожилая самка Смолли 
и двое ее взрослых детей. 
Родственники уже позна-
комились с малюткой: 
осторожно осмотрели и 
обнюхали его. Чуть позже, 
когда он подрастет, его бу-
дут нянчить старшие бра-
тья и старушка Смолли. 

Капуцины-плаксы — это 
небольшие цепкохвостые 
обезьяны, обитающие в 
лесах Южной Америки. 
Свое название они получи-
ли из-за характерных про-
тяжных криков, похожих на 
человеческий плач. 

ЗАЦЕПЕР ПОГИБ, 
ПЫТАЯСЬ ПРОДЕМОНСТРИРОВАТЬ 

УДАЛЬ ДРУЗЬЯМ

Страшной смертью от 
удара током погиб 16-
летний зацепер вечером 
12 апреля на Курско-
Рижском диаметре. Ранее 
тинейджера-экстремала 
неоднократно снимали с 
крыш поездов и привози-
ли в отдел полиции.

Как стало известно 
«МК», четверо друзей 16 
лет от роду гуляли вече-
ром около торгового цен-
тра на Шереметьевской 
улице и отмечали начало 
выходных, распивая ал-
когольные напитки. Вне-
запно одному молодому 
человеку захотелось до-
казать своим друзьям, что 
он может прокатиться на 
крыше поезда и подер-
гать пантограф (токопри-
емник) даже в состоянии 
опьянения. Ребята уго-
варивали приятеля отка-
заться от странной идеи, 
но тот их не слушал. 

Зацепер подошел к 
станции «Марьина Роща». 
На платформе подросток 
забрался на крышу по-
следнего вагона электро-
поезда, едущего в сторону 
станции «Рижская». Трое 
друзей зашли в вагон и 
сели на места около окна, 
чтобы контролировать си-
туацию. Поезд тронулся. 
Спустя несколько минут 
товарищи увидели, как 
тело их друга во время 
движения поезда слете-
ло на землю. Ошелом-
ленные приятели вышли 

на станции 
«Рижская» и 
ринулись по 
путям искать 
пострадав-
шего, па-
раллельно 
вызывая ему 
«скорую по-
мощь». Ре-
бята увидели 
обгоревшее 
бездыхан-
н о е  т е л о 
подростка в 
300 метрах 

от станции. Как стало из-
вестно позже, молодой 
человек оголенной рукой 
дотронулся до пантогра-
фа, и его ударило током, 
после чего, потеряв рав-
новесие, он упал с крыши 
поезда и головой ударил-
ся о бетонную плиту. 

Известно, что погибший 
занимался зацепингом с 
14 лет, ездил на поездах 
4-го и 2-го Московских 
центральных диаме-
тров. Неоднократно со-
трудники станций ловили 
нарушителя, привозили 
в отделения полиции. С 
подростком проводились 
разъяснительные беседы 
как со стороны сотрудни-
ков ПДН, так и со стороны 
родителей, однако это на 
его жажду приключений 
никак не повлияло. По 
словам друзей, моло-
дой человек был ухожен, 
хорошо одевался, воспи-
тывался в благополучной 
семье, у него всегда были 
деньги на еду, однако в 
последние две недели он 
стал чуть более замкну-
тым и неразговорчивым. 
Причину изменения на-
строения москвич при-
ятелям не рассказывал. 
По словам друзей, под-
росток не хотел уходить 
из жизни, он был зависим 
от ярких впечатлений, ко-
торые получал только во 
время катания на элек-
тричках. 

telegram:@mk_srochno

МОСКОВСКИЙ ЗООПАРК

УБИТЫЙ ДОЧЕРЬМИ 
МИХАИЛ ХАЧАТУРЯН 

ДОЖДАЛСЯ ПРИГОВОРА
Судебное следствие по 

делу Михаила Хачатуряна 
завершилось в пятницу в 
Бутырском суде столицы. 
Одно из самых громких се-
мейных убийств последних 
лет до сих пор нельзя счи-
тать до конца раскрытым.

Напомним, уже взрос-
лые на сегодняшний день 
дочери Хачатуряна обви-
няются в том, что в июле 
2018 года в квартире на 
Алтуфьевском шоссе же-
стоко убили своего отца. 
Тогда им было 17, 18 и 19 
лет. По версии следствия, 
преступление стало ме-
стью со стороны дочерей 
за ужасные условия, в ко-
торых они воспитывались. 
Якобы Михаил Хачатурян 
при жизни совершал с 
ними насильственные дей-
ствия сексуального харак-
тера, и теперь его судят 
посмертно.

Как стало известно «МК», 
стороны приступили к пре-
ниям и в ближайшее время 
будет вынесен приговор. 
Сторона обвинения — за-
щитники пострадавших 
девушек — настаивает на 
привлечении покойного к 
уголовной ответственно-
сти и прекращении дела 
в связи со смертью по не-
реабилитирующим обсто-
ятельствам. Что касается 
уголовного дела о хранении 
порнографии (Хачатурян 
якобы присылал дочерям и 
их подругам непристойное 
видео), то оно, видимо, бу-
дет закрыто в связи с исте-
чением срока давности.

В свою очередь защита 
Михаила Хачатуряна наста-
ивает на его невиновности. 
Родственники покойного 
считают, что девушки ого-
ворили своего отца, пыта-
ясь оправдать убийство.

ПОСЛЕ РОЖДЕНИЯ КАПУЦИН 
«ОСЕДЛАЛ» СВОЮ МАМУ
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ГОТОВНОСТЬ 
К «СРЫВУ 
РЕЗЬБЫ»
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«России пора начинать двигать-
ся», считает американский пре-
зидент. А почему, собственно, 
это России «пора начинать дви-

гаться», а не самим США? Как несколько дней 
назад заявил Дмитрий Песков, «Путин под-
держивает идею прекращения огня на Украине, 
но для этого предстоит решить ряд вопросов, 
а пока они висят в воздухе». И висят они в воз-
духе потому, что их там повесила Америка. 

Но при этом Трамп считает, что «двигаться» 
должен Путин, а не он сам. Где логика? Логика, 
видимо, в том, что Трамп хочет не урегули-
рования на Украине, а просто прекращения 
огня — того же самого подвешивания конфлик-
та в воздухе, но только в неизмеримо большем 
масштабе. Логика, видимо, в том, что Трамп 
хочет не распутывать гордиевы узлы, а разру-
бать их. Но нынешний президент США далеко 
не Александр Македонский. И мировая поли-
тика тоже шагнула далеко вперед со времен 
Александра Македонского. 

Как показало, например, быстрое отсту-
пление Трампа после введения им тарифов для 
большинства стран мира, попытки найти про-
стые решения для сложных проблем не работа-
ют и ведут лишь к еще большему усложнению 
этих проблем. Но Трамп такой, какой он есть. Он 
не собирается меняться — даже для того, чтобы 
положить конец украинскому конфликту. Он 
по-прежнему считает, что все просто: Россия 
должна просто «оставить в покое» режим Зе-
ленского. Однако Москве не кажется, что «все 
просто». Снова цитирую Андрея Сушенцова: 
«Россию интересует не приостановка боевых 
действий, а глубокое урегулирование на основе 
соглашения, которое не будет попрано через 
несколько лет. Оно станет возможным только 
при учете жизненных интересов России. Это 
предстоит понять и принять всем участникам 
переговоров, если они хотят добиться устой-
чивого урегулирования». 

Трамп, как мы уже установили, совсем 

не обязательно «хочет добиться устойчивого 
урегулирования». И «учет жизненных интересов 
России» тоже совсем не обязательно входит 
в его долгосрочные планы. Конечно, формули-
ровки «совсем не обязательно входит» и «обя-
зательно не входит» далеко не тождественны. 
Мы по-прежнему не знаем 90% того, что про-
исходит за кулисами. В силу понятных причин 
мы склонны концентрироваться на украинском 
аспекте того, что Уиткофф обсуждал с ВВП. Но 
полетевший из Санкт-Петербурга в Оман для 
проведения непрямых переговоров с главой 
МИД Ирана Уиткофф занимается еще двумя 
глобальными дипломатическими проектами 
Трампа: ситуацией вокруг Израиля и попыткой 
замириться с Тегераном в обмен на его отказ 
от создания ядерного оружия. 

Наверняка все это тоже обсуждалось во 
время встречи в питерской президентской 
библиотеке. И наверняка Путину было что пред-
ложить посланцу Трампа в плане выполнения 
этих двух его других миссий. Конечно, не об-
ладая здесь никакой реальной информацией, 
мы вынуждены многое домысливать. Вернемся 
поэтому к фактам. Включающий в себя двух 
президентов канал связи между Москвой и Ва-
шингтоном по линии Дмитриев — Уиткофф по-
прежнему жив и по-прежнему функционирует. 
Кремль по-прежнему настроен на договорен-
ности с Трампом — если, разумеется, таковые 

в принципе могут быть. Но вот могут ли они 
быть? И что произойдет в случае, если не мо-
гут? Что сделает торопящийся американский 
лидер, если вдруг решит, что его терпение 
лопнуло? 

Все эти вопросы постепенно выходят на 
передний план. Сложно избавиться от ощу-
щения — именно от ощущения, которое со-
всем не обязательно подкреплено фактами: 
переговоры между Москвой и Вашингтоном 
буксуют. Две страны не могут договориться 
даже по такому чисто техническому вопросу, 
как взаимное восстановление функционала 
посольств. Что здесь говорить о такой неизме-
римо более сложной проблеме, как украинский 
кризис? Еще раз специально оговорю: пока все 
это эмоции. Однако иногда эмоции являются 
предвестником появления твердых фактов. 

Надо быть морально готовыми к тому, что 
Москва и Вашингтон не договорятся по Украине 
на нынешнем этапе. А еще к тому, что такие 
попытки договориться будут очень извилисты-
ми и богатыми на различные варианты блефа 
и эмоционального шантажа в стиле «либо вы 
принимаете мои условия, либо я умываю руки». 
Дипломатические переговоры — это в опреде-
ленном смысле тоже вид войны. А как гласит 
известная англоязычная пословица, «в любви 
и на войне все средства хороши». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПЕРЕГОВОРЫ 
И НОРМАЛИЗАЦИЯ

В начале прошедшей недели гражданин 
Украины Зеленский заявил, что «нормализация 
России» недопустима: «Для нас это просто во-
прос безопасности — чтобы все наши партнеры 
и каждый в мире действительно чувствовали, 
почему не может быть нормализации такой 
России после такой войны». Еще в «преддве-
рии Трампа» ваш покорный слуга писал, что 
киевскому режиму нужна будет «новая Буча». 
Сейчас он пытается ее устроить (Кривой Рог, 
Сумы). Потому что потихоньку, но «нормализа-
ция России» все равно происходит.

Всю неделю шли переговоры. В Европе 
встречалась «коалиция желающих» — стран, 
вроде как собирающихся поучаствовать в фор-
мировании миротворческих сил на Украине. По 
факту выяснилось, что лишь пяток из 30 участ-
ников «коалиции желающих» — это, понятное 
дело, «прибалтийские тигры» (броневик амери-
канский из болота вытащили, есть теперь чем 
воевать), Франция и Великобритания — готовы 
направить свои войска. Большинство участ-
ников выразили сомнения в реалистичности 
миссии без четкой поддержки США. Да и цель 
«миротворческой миссии» толком определить 
не смогли. «Полезно, если будет ясно, в чем 
будет заключаться эта миссия и что мы будем 
делать — будем ли мы миротворцами, сдер-
живать или успокаивать конфликт», — задался 
вопросом шведский министр обороны.

Украинская делегация пыталась согла-
совать с Вашингтоном «ресурсную сделку». 
Чиновники США и Украины встретились, чтобы 
обсудить проект Трампа о доступе к украинским 
полезным ископаемым. Но ничего не вышло. 
Обновленное предложение Трампа значительно 
жестче предыдущей версии, предусматривает, 
что американцы получат приоритетный доступ 
к украинским месторождениям, а весь доход 
как государственных, так и частных компаний 
должен направляться в общий инвестиционный 
фонд. Мало того, появился еще один пункт 
— требование, чтобы Международная финан-
совая корпорация развития США взяла под 
контроль газопровод «Газпрома», проходящий 
через Украину в Европу. При этом документ до 

сих пор не содержит гарантий безопасности 
для Украины. И, как пишет западная пресса, 
«переговоры проходят в очень враждебном 
тоне».

В Стамбуле же проходили переговоры 
России и США по решению задачи нормали-
зации работы диппредставительств. Стороны 
обменялись нотами, закрепляющими догово-
ренность восстановить банковское и финансо-
вое обслуживание посольств и осуществление 
взносов РФ в бюджеты ООН и других междуна-
родных организаций; условились разработать 
«дорожную карту» возврата конфискованной 
в США недвижимости, принадлежащей РФ; 
обсудили облегчение визового оформления и 
режима передвижения сотрудников дипмиссий. 
Позже Лавров расскажет, что в Стамбуле «на-
помнили» и о вопросе возобновления прямого 
авиасообщения.

Еще к Путину прилетал спецпосланник 
президента США Стив Уиткофф. Зарубежная 
пресса писала, что якобы Трамп очень зол на 
Путина, Трамп считает, что Путин тянет время, 
США рассматривают возможность новых санк-
ций против России. Ну, то есть сейчас будет 
взбучка. Однако первые же кадры со встречи, 
где Уиткофф прижимал руку к сердцу и всем 
видом выражал уважение, это опровергли. И 
скорее получилось наоборот. Комментируя 
визит, пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков сказал: «Это хорошая возмож-
ность для нас передать Трампу озабоченности 
России».

Трамп тем временем вел торговые «пе-
реговоры» — то задирал ставку пошлин, то 

откладывал их, то кому-то что-то прощал из 
тех, кто согласился договариваться. Китайцы 
уперлись, и американский президент убрал 
пошлины на смартфоны, ноутбуки и прочую 
электронику — электорат бы не понял резкого 
скачка цен. Запутался он сам во всем этом 
или нет — судить трудно. Но совершенно точ-
но — самые богатые американцы, его друзья 
и соратники, стали в результате еще богаче, 
поскольку акции прыгали туда-сюда.

Кстати, с китайцами получилась на неделе 
довольно интересная история. Зеленский 
заявил, что на стороне России воюют китай-
ские граждане (вроде как двоих даже в плен 
взяли, но это неточно) и Китай должен теперь 
объясниться перед Украиной. Он в курсе, что 
на стороне России воюют и граждане Украи-
ны? Должна ли Украина объясниться перед 
Украиной?

Вот киевскому режиму перед украинцами 
объясняться, видимо, придется. Потому что в 
попытке не допустить «нормализации России» 
действующие власти опять идут на чудовищные 
совершенно вещи — намеренно подставляют 
под удар гражданское население с целью вы-
ставить Москву в черном цвете. В Сумах орга-
низовали церемонию награждения военных, не 
исключено, что намеренно «слили» информа-
цию об этом, а потом нагнали туда гражданских 
и сели ждать прилета русских ракет. Даже мэр 
Конотопа, сам по себе русофоб и неонацист, 
назвал за это власти Сум мразями.

Нормализация России неизбежна. А вот 
нормализации киевского режима не будет. Вот 
это действительно вопрос безопасности.

ПЯТЫЙ ДОЛЕТАЛСЯ
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Напомним, что информация об 
уничтожении над Сумской об-
ластью истребителя F-16 появи-
лась в субботу, 12 апреля. Укра-

инская сторона подтвердила потерю машины 
и инициировала расследование якобы из-за 
возможного «дружественного огня». Сооб-
щалось также, что управлял боевой машиной 
26-летний капитан Павел Иванов, ранее ле-
тавший на Су-25. 

Уже на следующий день, 13 апреля, 
Минобороны России официально сообщило 
о том, что F-16 был сбит нашими силами ПВО 
(вероятнее всего, расчетом С-400).

По словам Владимира Попова, то, что 
почти половина самолетов, которые появи-
лись у ВВС Украины пять месяцев назад, ушла 
в утиль — очень хороший показатель. 

— Сообщалось, что F-16 был атакован 
над Сумской областью, откуда, возможно, 
он пытался атаковать наши объекты в Бел-
городской области. Скорее всего, он на-
ходился на средних и больших высотах. И 
наша система ПВО типа С-350, С-300 или же, 
в большей степени, С-400 «Триумф» спокойно 
могла отработать по целям на сопредельной 

территории на удалении 200–250 киломе-
тров. А он находился, наверное, в пределах 
150 или даже 100 километров. Конечно, это 
была хорошая воздушная цель для наших 
комплексов ПВО. Не исключено, что из засад 
также могли поработать и истребители — Су-
35 с ракетами Х-37 спокойно мог достать эту 
воздушную цель, не заходя на территорию 
Украины.

— Владимир Александрович, 26 лет 
для летчика не слишком мало? 

— Это малый возраст, конечно. 26 лет — 
это летчик второго класса. По современным 
меркам, уровень подготовки очень слабый. 

— Что могло подвести летчика, кото-
рый ранее летал на Су-25 и относительно 
недавно пересел на F-16? 

— Переучиваться на F-16 — это проблема 
для летчиков, которые учились летать на тра-
диционной системе управления самолетом, 
когда ручка находится по центру оси само-
лета и по центру психофизиологического 
строения человека. На традиционной систе-
ме управления все симметрично и логично. 
А когда у тебя ручка управления на правом 
борту, как у F-16, то происходит задержка 
прохождения команд от мозга до механики 
движения руки на несколько долей секунды 

— это много. Заторможенность снимается 
только большой наработкой. Для этого нужно 
летать минимум год-полтора. А украинцы 
летают полгода.

Надо также учитывать, что все они рабо-
тают с английским языком. Чтобы выполнить 
команду, нужно ее послушать на англий-
ском, перевести и потом выполнить. Нейроны 
работать не могут по команде. Голова все 
равно должна привыкнуть, а это длительный 
процесс. 

Одно дело научиться просто взлетать и 
садиться или выполнять виражи на полиго-
не, другое — работать в стресс-факторе в 
реальных боевых условиях. Реакции затор-
маживаются, что отрицательно сказывается 
на эффективности и качестве выполнения 
боевых задач. 

Дефицит времени происходит еще и 
потому, что система автоматического управ-
ления и наведения, которую используют для 
самолетов советского производства, для 
западных самолетов не подходит. Поэтому 
приходится давать летчику дополнительные 
сигналы с земли. Он будет позже получать 
предупредительный сигнал или команду: 
где ракета, как бой идет. При этом летчик 
тоже занят своими задачами — навигацией, 
прицеливанием по какой-то цели. 

А системы предупреждения об атаках 
и пусках ракет, которые имеются на борту 

F-16, по качеству уступают тем системам, 
которые на сегодняшний день используют на 
территории континентальной Америки. 

— Почему не поставили новую?
— Американцы просто не могли их поста-

вить, потому что это достаточно секретные 
системы. Они снимаются с самолетов, когда 
передаются Украине, потому что если этот 
самолет попадет нам, то мы, конечно, рас-
шифруем очень много кодов и будем знать 
особенности самолета. А это ущерб боево-
му потенциалу по системе «свой — чужой» 
странам НАТО. Конечно, они этого не могут 
допустить. Даже когда они продают в другие 
страны, систему от самолета обязательно 
снимают или ставят национальные системы. 
Поставить эту систему Украина не смогла, 
потому что производственные мощности по 
этой системе у нее ограничены и это не так 
просто. F-16 — самолет очень маленький, и 
дополнительно разместить какую-то аппа-
ратуру на борту проблематично. Этого даже 
за два-три года не сделаешь. А у Украины и 
не было этого времени. НАТО взяли из ре-
зерва, отремонтировали, подкрасили эти 
самолеты и быстро отдали Украине. Они 
же отдавали их почти бесплатно, поэтому, 
конечно же, не обращали внимания на такие 
тонкости — повезет украинским летчикам, 
значит, повезет...

Дарья ФЕДОТОВА.

КОНФЛИКТ

КРИЗИС

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Высокоточный удар по центру Сум был 
нанесен в воскресенье, 13 апреля. 
Целью удара стали военнослужащие 
украинской армии, которых собрали 
в Конгресс-центре Сумского государ-
ственного университета для награж-
дения за их похождения в Курской 
области. 

КАРАТЕЛЕЙ 
ПОЗДРАВИЛИ 
«ИСКАНДЕРАМИ»
Удар был нанесен во время 
награждения боевиков 
и иностранных наемников

Военный эксперт, генерал-майор авиации 
Владимир Попов в беседе с «МК» рассказал, 
что уже в ближайшее время появятся данные о 
гибели иностранных военнослужащих, которые 
также находились в Сумах. Не исключено, что 
информацию о гибели иностранных наемников 
подадут как несчастный случай в Альпах или на 
охоте, как это было неоднократно. 

Напомним, что утром в Сумах один за дру-
гим прогремели два взрыва. Сообщается, что за 
час до прилета над местом пролетали беспилот-
ники, которые корректировали прилеты. 

Чуть позже выяснилось, что целью стали 
военнослужащие украинской армии, которых 
собрали в Конгресс-центре СумГУ и в Банков-
ской академии в день создания Сумской 17-й 
бригады ТРО. Как сообщают наши источники, 
там проходило награждение вэсэушников — за 
их «подвиги» в Курской области, где было убито 
более двух тысяч мирных россиян. 

Информацию о награждении подтвердила 
и депутат Марьяна Безуглая, которая обвинила 
главкома ВСУ Сырского в утечке конфиденциаль-
ной информации и попросила СБУ разобраться, 
по чьей вине информация о церемонии построе-
ния и награждения была рассекречена. Судя по 
истерике депутатов, отмечают военные экспер-
ты, «потери среди солдат ВСУ огромные». 

Несмотря на то что информация о потерях 
противником озвучивается очень дозированно, 
уже известно, что в Конгресс-центре Сумского 
государственного университета было много 
солдат ВСУ, волонтеров и командного состава. 
Подтверждением тому служат и фото большого 
количества уничтоженных пикапов с тактическим 
знаком «треугольник», который используется вэ-
сэушниками, действовавшими в приграничном 
районе Курской области.

Некоторые украинские телеграм-каналы 
отмечают, что награждение военных снова 
было решено провести в гражданском объекте 
и в центре, где обычно гуляют мирные жители. 
Гражданское население при этом не преду-
предили об опасности. Это свидетельствует 
о том, что ВСУ всегда прячутся в гражданской 
инфраструктуре. 

По словам военного эксперта Владимира 
Попова, в конгресс-центре могли также разме-
щаться национальные подразделения, которые 
готовятся для контрудара. 

— Известно, что контрудар ВСУ готовится 
из Сум. Более того, противник две недели назад 
предпринял две попытки выйти на Белгородскую 
и Брянскую области как раз из Сумской области. 
Как только устанавливается точное место сбора 
армейского командного пункта, личного состава 
для проведения рекогносцировки по основным 
операциям, или где назначается встреча по на-
граждению, или проводится масштабное и емкое 
по времени обучение, сразу же наносится удар. 
Понятно, что самое главное — уничтожить руко-
водство не только страны и армии, но и рядовых 
батальонов, рот и, конечно, «героев», на которых 
потом будут равняться другие.

— Иностранные наемники могли быть 
на построении и награждении? 

— Конечно, там были натовские советники 
или добровольцы. Думаю, что в течение следую-
щей недели мы узнаем, кто именно там погиб. 
Например, во Франции вдруг объявят, что в авто-
мобильной катастрофе погиб какой-нибудь гене-
рал или какой-нибудь полковник. А его привезли 
на самом деле в закрытом гробу из Сумской 
области. Или выяснится, что в Канаде какой-
нибудь полковник якобы сорвался со скалы или 
умер во время медицинской операции... 

— Противник сейчас, конечно же, делает 
упор на то, что во время прилета погибло 
много гражданских...

— К сожалению, нужно понимать, что под 
удар могут попасть и гражданские лица. Война 
есть война. Вспомните, сколько погибло наших 
гражданских в Судже... Украинские неонацисты 
просто в лоб расстреливали наших стариков, 
беременных женщин...

— Получается, что противник прикрыва-
ется мирным населением в надежде, что мы 
не ударим по иностранным офицерам? 

— Конечно, прикрывается. Мы в начале СВО 
так и делали — старались не наносить удары и 
беречь мирное население. Но потом и Шольц, 
и Макрон начали откровенно признаваться в 
том, что отправляют своих офицеров, которые 
инструктируют ВСУ. Когда выяснилось, что прак-
тически все делается руками иностранных на-
емников, отношение изменилось. Думаю, что 
мы просто имеем моральное право это делать. 
Мы неоднократно предупреждали, что так и 
будет... А ведь иностранцы молчат. Обратите 
внимание, что нам ни одной ноты протеста по 
линии МИД или по линии взаимодействующих 
органов, допустим, Министерства обороны, не 
пришло. Потому что переброску иностранцев на 
Украину скрывают. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«Как пройти в библиотеку?» 
Путин и Уиткофф встретились в 
пятницу вечером в президентской 
библиотеке в Петербурге.

Летчик сбитого истребителя F-16 
Павел Иванов. 
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Первое весеннее полнолуние получило название «восход Розовой луны». 
Ночное светило и впрямь в эти дни имеет необычный цвет флокса. Еще его на-

зывают Пасхальным полнолунием, потому что его используют для определения даты Пасхи. 

ЦИТАТА

КАДР

Землетрясение силой в 7 
баллов произошло в Таджи-
кистане. Эпицентр находился 
на востоке страны, в 40 км к 
востоку от райцентра Рашт, в 
179 км к востоку от Душанбе. 
КЧС Таджикистана проин-
формировал, что в результате 
подземных толчков в окрестных 
селах было разрушено 17 до-
мов и одно школьное здание. 
Известно о гибели трехлетнего 
ребенка. Между тем отголоски 
землетрясения докатились 
до Узбекистана, Киргизии и 
Казахстана. Там ощущались 
толчки магнитудой 2,5–3. Раз-
рушений не зафиксировано, но 
жители Ташкента рассказывали 
о раскачивающихся люстрах в 
многоэтажках и звенящей по-
суде в шкафах. 

Фура, перевозившая 
свиней, перевернулась на 
65-м километре трассы 
Томск — Каргала — Колпа-
шево. За рулем грузового 
автомобиля с прицепом на-
ходился 64-летний водитель. 
Он не справился с управле-
нием, в результате чего фура 
легла на бок. Часть свиней, 
находившихся в прицепе, 
разбежалась по окрестно-
стям, но некоторые остались 
лежать на дороге, получив 
повреждения. Убежавших 
поросят помогают отлав-
ливать местные жители; 
другим свинкам, которые 
не смогли встать, нужна по-
мощь ветеринаров. 

Сильный ветер, сопрово-
ждающийся песчаными 
и снежными бурями, на-
крыл северо-западные и 
центральные провинции 

Китая. Людям, чей вес не 
превышает 50 кг, советуют 
не покидать закрытые по-
мещения, поскольку штор-
мовые порывы достигают 

11–13 баллов, или 41 метра 
в секунду. Вместе с ветром 
из Монголии пришел хо-
лодный воздух. В Пекине 
закрыто авиасообщение, а 
также приостановлено дви-
жение поездов скоростной 
железной дороги, закрыты 
парки. «Не выходите на ули-
цу без необходимости, не 
отправляйтесь в дорогу без 
необходимости, избегайте 
мероприятий на открытом 
воздухе. Не останавливай-
тесь и не задерживайтесь 
под высокими зданиями, 
рекламными щитами, 
временными сооружениями 
или большими деревья-
ми» — такие рекомендации 
распространяют власти 
городов. 

Так пресс-секретарь главы Российского государства прокомментировал 
несоблюдение Киевом моратория на удары по энергообъектам во время 
беседы с журналистом ВГТРК Павлом Зарубиным. 

СТИХИЯ

ЧП

ПОГОДА

ТАДЖИКИСТАН ТРЯХНУЛО

ФУРА СО СВИНЬЯМИ ПОПАЛА В АВАРИЮ

КИТАЙ СДУВАЕТ ШТОРМОВЫМИ ВЕТРАМИ

 Дмитрий Песков, пресс-секретарь Президента РФ 

«Здесь два варианта. Либо киевский режим не хочет 
соблюдать этот мораторий, либо не может — не может 
держать свои части, своих военных под контролем. И то, и 
другое катастрофично».

Подготовила   Елена КОРОТКОВА
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Средняя цена одной минималь-
ной единицы дозирования (та-
блетки, ампулы, флакона и пр.) 
выросла чуть меньше — всего 

на 10,7% за год — и составила в феврале 
2025 года 18,3 рубля. 

На что из лекарств в прошлом году 
россияне тратили больше всего денег? На 
первое место вырвались противопростудные 
и противокашлевые препараты. Средняя 
цена упаковки такого препарата сегодня 
составляет 316 рублей (+11% к февралю 
2024 гола).

А вот сильнее всего подорожали про-
тивотуберкулезные средства, сейчас их 
средняя цена составляет 747 рублей, что 
на 61% (!) выше, чем годом ранее. Кроме 
того, резко выросли цены для терапии еще 
одного социально значимого заболевания 
— сахарного диабета (СД). Средняя цена 
упаковки теперь 924 рубля, что на 49% выше, 
чем в феврале 2024 года, при этом средняя 
цена таких лекарств за одну медицинскую 
единицу выросла на 60%.

— Резкий рост цены на препараты 

от сахарного диабета объясняется резким 
ростом спроса на новый класс лекарств для 
снижения веса типа семаглутида, которые в 
основном пока имеют в показаниях терапию 
СД, но по факту их покупают для борьбы с 
ожирением, — поясняет директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов. — Объем 
их потребления вырос чуть ли не в 6 раз за 
год, а рынок — до 10 млрд, и фактически этот 
огромный рынок возник из ничего.

Ну а самыми дорогими препаратами 
аптечного сегмента стали лекарства для 
проведения АСИТ (аллерген-специфической 
иммунотерапии). Средняя цена их упаковки 
составляет 11,5 тысячи руб., что на 18% выше, 
чем в феврале 2024 года.

— Есть две основные причины роста цен 
на лекарства, — рассказывает Николай Бес-
палов. — Первая — инфляционный фактор. 
По данным Росстата, в прошлом году инфля-
ция составила более 10% на медикаменты, 
и этот вклад ощущается. Второй фактор 
— объективно меняется картина потребле-
ния, люди переключаются на покупку более 
дорогих препаратов. В прошлом году росли 
высокими темпами доходы населения, и рос-
сияне стали предпочитать лекарства новых 
поколений, более дорогие, эффективные 

и с меньшим количеством побочных эффек-
тов. Эксперты отмечает, что по препаратам 
списка ЖНВЛП (жизненно важным и необ-
ходимым) тенденции к росту цен нет, что 
объясняется тем, что на них установлено 
госрегулирование. Однако, как отмечает 
Беспалов, убытки компании компенсируют 
за счет другого ассортимента, не входящего 
в перечень ЖНВЛП.

Как рассказала «МК» директор СРО Ас-
социация независимых аптек, глава Альянса 
фармацевтических ассоциаций Виктория 
Преснякова, в последние годы на фармацев-
тическом рынке сложилась тенденция роста 
спроса на более дорогие лекарственные 
препараты: «Аналитики отмечают, что рынок 
демонстрирует рост в рублях при стагнации 
в количестве проданных упаковок. Основ-
ная причина таких изменений — серьезная 
трансформация структуры потребления. 
Сегодня около 60% лекарств в денежном 
выражении пациенты приобретают само-
стоятельно, и лишь 40% покрывается за счет 
бюджетных средств. Поэтому пациенты все 
чаще сознательно выбирают более дорогие 
препараты, отдавая предпочтение крупным 
упаковкам, которые хоть и стоят дороже, но 
оказываются выгоднее в пересчете на курс 
лечения. Особенно ярко эта тенденция про-
является в онлайн-сегменте, где покупатели 
имеют возможность сравнивать цены и вы-
бирать оптимальные варианты».

«На большую упаковку переходят не 
потребители, а представители бизнеса. 
Компании платят за маркировку на каждую 
упаковку, поэтому им выгоднее произво-
дить более крупные упаковки. Думаю, в этом 
первопричина. Хотя такая упаковка действи-
тельно экономичнее для потребителя», — 
считает Николай Беспалов.

Дополнительным фактором роста рынка 
Виктория Преснякова считает увеличение 
числа хронических заболеваний, что зако-
номерно ведет к росту потребления лекар-
ственных средств: «Однако параллельно с 
этим наблюдается устойчивое сокращение 
ассортимента бюджетных препаратов, про-
должающееся уже более пяти лет. Это свя-
зано как с общим насыщением рынка, так и с 
изменением потребительских предпочтений 
— люди все чаще отказываются от дешевых 
аналогов в пользу более эффективных, хоть 
и дорогостоящих лекарств».

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
С начала года, то есть за 
январь–март, потребительские 
цены в России выросли на 
2,71%. При этом если смотреть 

помесячные значения показателя, то они 
снижаются: 0,65% в марте, 0,81% в феврале 
и 1,23% в январе.

Однако годовая инфляция, на которую 
чаще всего ориентируются и органы вла-
сти, и обычные граждане, наоборот, все эти 
месяцы росла: на конец января было 9,92%, 
на конец февраля 10,06%, и вот сейчас, по 
итогам марта, она ускорилась до 10,34%.

При этом продовольственные товары в 
марте подорожали на 0,83% (в годовом срав-
нении на 12,42%). В том числе плодоовощная 
продукция поднялась в цене в марте на 0,25% 
(в годовом выражении на 18,76%).

Лидерами мартовского роста стали: 
картофель, подорожавший на 17,2%, свекла 
— на 9,9%, помидоры — на 9,4%, капуста — на 
8,2%. На этом фоне приятным исключением 
стали огурцы, которые в марте в среднем 
стали дешевле аж на 26,3%. Снизились в 
марте цены и на куриные яйца, на 4,0%. 
Но тут надо учитывать, что в предыдущем 
периоде и яйца, и огурцы были лидерами 
подорожания, и теперь их цены снижаются 
с весьма высокого уровня. 

Если пройтись по другим росстатовским 
разделам, то бросается в глаза, что в марте 
заметно выросли цены на медикаменты, на 
1,3%, и на автомобильный бензин, на 0,6.

Зато существенно снизились (спасибо 
мартовскому укреплению рубля!) цены на 
смартфоны, на 3,8%, телевизоры, на 2,7%, 
ноутбуки, на 1,6%, а также подержанные им-
портные легковые автомобили — на 0,9%.

Среди услуг в марте больше всего под-
росли тарифы на пассажирский транспорт, 

на 3,6%, и цены на зарубежный туризм, на 
2,7%.

Добавить к этому, пожалуй, можно толь-
ко один факт: ЦБ в марте подтвердил свой 
прогноз по инфляции в РФ на 2025 год в 
интервале 7–8%. При этом на конец марта 
ведомство Эльвиры Набиуллиной ожида-
ло ускорения годовой инфляции до 10,6%. 
Пока годовая инфляция даже несколько ниже 
ожиданий ЦБ. Вопрос в том, когда же она 
приступит к снижению до тех самых провоз-
глашенных Центробанком 7–8%?

О сегодняшнем и завтрашнем уровне 
инфляции «МК» поговорил с аналитиком Фи-
нансовой академии Capital Skills, кандидатом 
экономических наук Марком Гойхманом. 

— Как следует трактовать мартов-
скую статистику? Инфляция у нас в стра-
не растет или снижается?

— Данные по мартовской инфляции, 
скажем так, противоречиво-негативные. 
Основной показатель — индекс потреби-
тельских цен (ИПЦ) год к году, то есть по 
сравнению с мартом 2024-го. Он немного 
поднялся — до 10,34% с 10,06% в феврале. 
Но в месячном выражении, по отношению 
марта к февралю, темп роста цен замедлился 
до 0,65% с 0,81%. Таким образом, в целом 
есть ускорение инфляции, но торможение 
месяц к месяцу показывает предпосылки к 
ее уменьшению в близкой перспективе. 

— Что выступает главным драйвером 
роста цен в России?

— Если отталкиваться от свежих данных 
Росстата, то больше средних значений в этом 
году подорожали услуги — на 12,87%. Цены 
на продовольственные товары поднялись 
на 12,42%, особенно пострадали фрукты-
овощи, они подорожали на 18,76%. Напри-
мер, «народная» картошка прибавила сразу 

17,2%. Зато огурцы неожиданно подешевели 
на 26,3%, а сакраментальные яйца на 4%. 
Превышение роста цен на услуги и продукты 
питания над общим ИПЦ во многом связано 
с тем, что от данных видов товаров людям 
сложнее отказаться. Они относятся к това-
рам первой необходимости и покупаются 
даже при возросших ценах. 

Непродовольственные товары подо-
рожали только на 5,93%. Здесь во многом 
сказалось укрепление рубля, поскольку в 
промтоварах больше доля импорта, чем в 
продуктах питания.

— Ну а когда же наконец начнет-
ся полноценное снижение инфляции? 
Ведь ЦБ обещает нам 7–8% по итогам 
года…

— Надо сказать, что рост цен оказался 
даже ниже прогноза ЦБ РФ на март (10,6%). 
Сказывается жесткая политика ЦБ — высокая 
ключевая ставка, ограничения в кредито-
вании и прочее. Учитывая возможное за-
медление инфляции, как показывают цифры 
месяц к месяцу, можно предполагать, что при 
неизменности условий годовая инфляция 
могла бы уложиться в план ЦБ — до 8%. 

— Центробанк часто в начале года 
обещает снижение инфляции, а потом, 
к концу года, все время оказывается, 
что «танцору» что-то мешает? Как будет 
в этот раз?

— Очевидно, что и сейчас есть немало 
тревожных факторов на будущее. В част-
ности, торговая война США практически со 
всем миром может сказаться на снижении 
глобального экономического роста, потреб-
ности в продукции российского экспорта, 
увеличении таможенных тарифов, курсов 
валют к рублю, удорожании импорта. Это 
было бы негативом и для внутренних цен в 
России. И в таком случае инфляция к концу 
2025-го может оказаться выше прогнози-
руемых 8%.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Для начала уроженец 
Молдавии убил родителей 
и прожил рядом с их телами 
две недели
Судебные слушания в США против 17-
летнего уроженца Молдавии Никиты 
К., который обвиняется в убийстве 
отчима и матери, внезапно приобрели 
политический оттенок. Как выясни-
лось, юноша-отличник уничтожил 
свою семью не из-за каких-то быто-
вых или семейных проблем, а чтобы 
развязать себе руки для выполнения 
«серьезной миссии» — убийства пре-
зидента Трампа и свержения амери-
канского правительства...

Когда полиция только начинала поиски 
юноши, пропавшего из собственного дома в 
городе Уокешо штата Висконсин, казалось, что 
это ужасная, но вполне рядовая для американ-
ской провинции история. Никита К. проживал 
в Висконсине со своей матерью, 35-летней 
уроженкой Молдавии Татьяной, и отчимом 
— 51-летним гражданином США Дональдом 
Майером. Семья была спокойная, парень 
учился в школе на «отлично», никогда не про-
пускал занятия. Но вдруг в конце февраля все 
постояльцы пропали из виду. Соседи какое-
то время еще встречали Никиту, но вот его 
родители не попадались никому на глаза с 11 
февраля. Именно в тот день дорожные камеры 
в последний раз зафиксировали их сидящими 
в автомобиле. Знакомые заволновались и вы-
звали полицию. В пустом доме копов ждала 
страшная картина: в коридоре обнаружили 
накрытое одеялом тело Татьяны с пулевым 
отверстием, тело Дональда с проломленной 
головой лежало в другой комнате под грудой 
одежды. Никиту, по словам соседей, видели 

как минимум до 23 февраля. То есть две недели 
он продолжал жить в одном доме с телами 
убитых. А затем пропал и он. Из дома при этом 
пропали 14 тысяч долларов. 

В начале марта полицейские задержали 
Никиту в Канзасе. Он передвигался на ав-
томобиле отчима, при себе имел те самые 
14 тысяч долларов и огнестрельное оружие. 
Поначалу следствие не могло понять, что же 
толкнуло спокойного прежде юношу на это 
злодеяние. Но по мере изучения соцсетей и 
содержимого телефона Никиты картина стала 
вырисовываться. Помогли прояснить ситуацию 
и одноклассники Никиты. Один из них сооб-
щил, что парень интересовался радикальной 
идеологией, второй рассказал, что юноша 
вслух высказывал намерение убить родителей 
и свергнуть правительство США.

Как выяснило следствие, в соцсетях 
юноша вел переписку на русском языке 

с пользователями на Украине и в России. Там 
он интересовался, каким образом ему пере-
браться на Украину и каким путем лучше туда 
добираться. Но перед этим, по версии след-
ствия, парень намеревался убить Трампа. По 
крайней мере, такие идеи он высказывал в 
своем манифесте «Ускорить коллапс», который 
разместил в соцсетях. В этом документе Ники-
та призывал к убийству Трампа как к способу 
«запуска революции». Целью которой, по его 
замыслу, должно было стать «спасение белой 
расы». 

Понятно, что эти идеи возникли у него не 
из воздуха. Дальнейшее расследование пока-
зало, что парень был поклонником сатанистско-
го движения «Порядок девяти углов», который 
также имеет название «Орден девяти углов». 
Это движение зародилось в Великобритании 
в 1960 годах, а в 1970-м, после того как маги-
стром движения стал британский неонацист 
Дэвид Миатт, орден стал пропагандировать 
еще и неонацистские и расистские идеи. С 
2000 года, с развитием Интернета, это деструк-
тивное движение запустило свои щупальца уже 
по всему миру. Ярким представителем этих 
неонацистских-сатанистских идей с налетом 
оккультизма можно считать запрещенную в 
России и признанную экстремистской и терро-
ристической украинскую организацию «Азов». 
Видимо, с кем-то из азовских радикалов 17-
летний Никита и состоял в тесном контакте. 
В записях парня обнаружено прославление 
Гитлера и расистских идей. ФБР сообщает, 
что подросток изучал возможности дистан-
ционного применения дронов и взрывчатки, 
заказывал оборудование и частично оплачивал 
его самостоятельно. Для выполнения же «мис-
сии» по устранению Трампа ему потребовалось 
гораздо больше денег. Которые он и взял из 
сейфа убитого отчима. 

На суде, стартовавшем в США 9 апреля, 
Никите предъявлены обвинения в убийстве 
двух человек, сокрытии тел, краже имуще-
ства на сумму свыше $10 тыс., использовании 
поддельных документов и заговоре с целью 
убийства президента США, а также в попытке 
использования оружия массового поражения. 
Следующее заседание назначено на 7 мая. 

Елена ГАМАЮН.

Может, и не будет никакой мировой 
тарифной войны? Дональд Трамп, главный 
инициатор повышенных пошлин для всего 
мира, взял трехмесячную паузу для пере-
говоров с заинтересованными партнерами. 
Зачем же тогда думать о том, готова ли к 
мировой тарифной войне Россия? Будет 
она или не будет — об этом утвердительно 
сегодня не скажет никто. Но, думаю, если 
даже и не будет, то все равно лучше быть го-
товыми к негативному сценарию, в результа-
те которого серьезно ухудшится состояние 
мировой экономики. Как говорится, надейся 
на лучшее, но готовься к худшему. 

Пока же ситуация в мировой экономи-
ке, к сожалению, развивается по худшему 
сценарию. Тарифная война, несмотря на все 
объявленные паузы, фактически уже идет. 
А ее негативные последствия отражают-
ся на глобальной экономике уже сегодня. 
Безусловно, американская администрация, 
вводя свои пошлины, исходила из того, что, 
попросту говоря, все страны испугаются 
и запросят у США переговоры, в ходе ко-
торых американцы смогут выторговать для 
себя лучшие условия экспорта-импорта. 
И да, так уже поступило достаточно много 
стран. Однако многие все-таки не испуга-
лись. Но, главное, не испугался Китай, ради 
борьбы с которым Трамп, похоже, все это 
и затеял. 

Сегодня можно констатировать, что си-
туация в торгово-пошлинном противостоя-
нии зашла уже слишком далеко, отыграть 
все назад у Трампа не получится, даже если 
вдруг он и захочет, а болезненное перефор-
матирование мировой торговли началось. 
Даже если гипотетически представить, 
что все вернулось к состоянию до того, как 
президент США все это затеял, ситуация в 
мировой торговле уже начала безвозвратно 
меняться. Так произошло потому, что для 
очень многих стран стало понятно, сколь 
непредсказуемыми могут быть торгово-
экономические отношения с США. Но раз 
так, то тогда надо искать более надежных 
партнеров, расширяя свое присутствие на 
других рынках. И это обязательно будет 
происходить. Можно, конечно, надеяться, 
что второй президентский срок Трампа про-
летит быстро и проблема исчезнет вместе 
с его уходом, но реальность в том, что за 
оставшееся у Трампа президентское время 
он еще много «интересных» решений может 
принять.

Все эти пертурбации приведут к се-
рьезному замедлению мировой экономики, 
а значит, и к снижению спроса на энергоно-
сители в мировом масштабе. Прирост миро-
вого спроса на энергоносители, на нефть 
прежде всего, определял все последние 
годы главным образом Китай. А китайская 
экономика на фоне торгово-пошлинного 
противостояния неизбежно будет тормозить. 
Как это отразится на спросе на российскую 
нефть, понятно. Значит, и российская эко-
номика столкнется с серьезными вызовами. 
Помимо снижения спроса на нефть и другие 
сырьевые товары со стороны Китая (а также 
и еще ряда стран) можно прогнозировать 
риски еще большего проникновения товаров 
из этих стран на внутренний российский 
рынок. Трамп, возможно, и скажет, что он 
пошутил (только не в отношении Китая), 
но давление на российский рынок это не 
остановит. Значит, российское внутреннее 
производство будет испытывать еще боль-
ше трудностей. Плюс высокая инфляция, 
которую не очень-то, если судить по цене 
на те же китайские автомобили, удается 
сбить импортом. 

С учетом сказанного выше и встает во-
прос о готовности российской экономки 
к новым вызовам. Об этом нужно судить, 
во-первых, по состоянию российской эко-
номики в целом. Во-вторых, важно то, на-
сколько конкурентоспособны российские 
производители не только на мировом, но 
и на внутреннем рынке.

Что касается общего состояния россий-
ской экономки, то сегодня есть серьезные 
основания для беспокойства. Явное тор-
можение экономического роста в России 
обозначилось еще в феврале 2025 года, 
когда промышленное производство практи-
чески остановилось в своем росте, показав 
в годовом сравнении, по данным Росстата, 
символическую прибавку в 0,2%. Замед-
ление было зафиксировано и по другим 
направлениям. 

Многие это ухудшение стали объяснять 
так называемым календарным фактором 
(в високосном 2024 году в феврале было на 
один день больше). В этом, без сомнения, 
есть доля правды. Но вот именно что толь-
ко доля. И совсем очевидным это станет, 
когда мы получим экономическую стати-
стику за март. Наверняка окажется, что все 

неприятности объяснить только календар-
ным фактором не получается. 

Но сегодня, когда ключевая экономиче-
ская статистика за март еще не опубликова-
на, уже есть ряд упреждающих показателей-
индикаторов, которые говорят, что лучше 
состояние экономики не становится. Так, 
погрузка на РЖД, как сообщала сама ком-
пания, снизилась в марте 2025 года более 
чем на 7%. И это хуже, чем было в феврале, 
когда дневная погрузка (по этому показа-
телю действие календарного фактора ис-
ключено) показала снижение на 6%.

Еще один показательный показатель 
(простите за тавтологию) — это продажи 
легковых автомобилей. Так вот, они об-
валились в марте 2025 года, по данным 
«Автостата», почти на 46%, в то время как 
в феврале было снижение на 25%. Эти и 
другие факты говорят о том, что мартовская 
статистика, которую скоро обнародует Рос-
стат, с большой долей вероятности покажет 
очень непростое состояние экономического 
положения в России. 

В такой ситуации надеяться на прирост 
ВВП на 2,5% в 2025 году, как это предусмо-
трено официальным правительственным 
прогнозом, подготовленным Минэконом-
развития, не приходится. Точно так же со-
вершенно нереалистичным уже сегодня 
представляется и прогноз по инфляции 
на 2025 год — 4,5%, исходя из которых при-
нимался федеральный бюджет на текущий 
год. Значит, общее состояние экономики 
России в настоящее время хуже, чем то, на 
что правительство рассчитывало. Да, эконо-
мика пока не ушла в минус, и это хорошо. Но 
она может уйти туда, особенно если учесть 
ситуацию на мировых рынках. 

Образно говоря, человек может подго-
товиться к физическим нагрузкам, серьезно 
укрепив свое здоровье, но иногда приходит-
ся встречаться с такими перегрузками, что 
текущее состояние здоровья, как бы оно ни 
было хорошо, не позволяет их выдержать. 
Так вот у нас сегодня как раз такая риско-
ванная ситуация, и здесь важно правильно 
рассчитать свои силы. 

Теперь о более конкретной проблеме, 
которую обязательно необходимо прини-
мать во внимание в сфере мировой торгово-
пошлинной войны. В этом противостоянии, 
которое обострится в разной степени, в 
зависимости от конкретных стран — тор-
говых партнеров, важно учитывать уровень 
конкурентоспособности российской про-
дукции. Интересную информацию на этот 
счет содержит бюллетень «Российский эко-
номический барометр», выпускаемый Ин-
ститутом экономики РАН. Итак, в 2024 году 
только менее 20% предприятий, по мнению 
опрошенных представителей бизнеса, про-
изводили продукцию, которая была конку-
рентоспособна на рынках Европы, Северной 
Америки и Азии. 

Что касается рынка СНГ, то здесь ситуа-
ция ожидаемо лучше: по итогам 2024 года 
около 50% предприятий выпускали конку-
рентоспособную на этом рынке продукцию. 
На внутреннем же рынке продукция почти 
90% российских предприятий была, по мне-
нию бизнеса, конкурентоспособной. 

Относиться к названным выше цифрам, 
в свете последних событий с тарифами, 
предлагаю следующим образом. Во-первых, 
учтем, что это мнение российского бизнеса 
о собственной конкурентоспособности на 
различных рынках. Будем реалистами, оно, 
скорее всего, несколько завышенное.

Во-вторых, если с конкурентоспособ-
ностью на внутреннем рынке и отчасти 
на рынках СНГ все более или менее нор-
мально, то на рынках дальнего зарубежья 
ситуация пока оставляет желать лучшего. 
С учетом уже начинающегося шторма в 
мировой экономике трудно представить, 
что получится быстро исправить ситуацию 
с конкурентоспособностью российских то-
варов на зарубежных рынках, а вот поста-
раться удержать ситуацию на внутреннем 
рынке необходимо. И здесь должна быть 
продуманная стратегия, как мы можем это 
сделать. Инструменты могут быть разные, 
в зависимости от особенностей тех или 
иных товарных рынков они будут различать-
ся: прямое субсидирование предприятий, 
налоговые послабления, финансовая под-
держка в той или иной форме отечественных 
покупателей, помощь в инфраструктурном 
обеспечении деятельности, еще большее 
дерегулирование бизнеса и прочее. 

Главное, не полагаться на то, что все 
как-нибудь обойдется. Не обойдется, и ухуд-
шение состояния экономики, и турбулент-
ность мировых торговых отношений — это 
реальность, на которую не стоит закры-
вать глаза, списывая все на календарные 
факторы. 

КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ ГЛОБАЛЬНОМУ 
ЭКОНОМИЧЕСКОМУ ШТОРМУ

Россия должна быть готова к мировой тарифной войне

СЕГО ДНЯ
ВАЛЮТА

ДЕНЬГИ

ЦЕНЫ

Игорь НИКОЛАЕВ,
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РУБЛЬ КРЕПЧАЕТ 
НЕ К ДОБРУ
84 за доллар — 
дело временное
С рублем происходит нечто необъяс-
нимое. По логике вещей курс должен 
слабеть — на фоне обвалившейся 
цены на нефть, заметного снижения в 
первом квартале нефтегазовых дохо-
дов и дыры в федеральном бюджете 
в 1% ВВП. Но ничего подобного: за по-
следнюю неделю российская валюта, 
словно игнорируя все эти мощные 
обстоятельства, укрепилась с 86 до 
84 за доллар по официальному курсу 
ЦБ. Впрочем, бесконечно так продол-
жаться не может.

С начала текущего года рубль усилился 
к основным мировым валютам — к долла-
ру, евро и юаню — на 15–17%. И связано это 
было прежде всего с новым геополитиче-
ским фактором — наметившимся в феврале 
потеплением отношений между Кремлем и 
Белым домом. Однако уже тогда обозначи-
лись проблемы с нефтегазовыми доходами 
бюджета, которые по итогам января–марта 
сократились почти на 10% по отношению к 
первому кварталу 2024-го, а в марте недо-
стача составила в годовом измерении свыше 
17% (65,6 млрд рублей). Тем не менее фактор 
рыночной «трампоэйфории» перевешивал 
этот негатив, и рубль держался.

Держится он и сейчас, когда на фоне ини-
циированной Вашингтоном глобальной тариф-
ной войны цена нефти обвалилась, составляя 
на данный момент $64 за баррель, вместо еще 
совсем недавних $75. Неопределенность на 
нефтяном рынке выросла еще и в результате 
абсолютно неожиданного решения ОПЕК+ уве-
личить объемы добычи на 411 тысяч баррелей 
в сутки против ранее объявленных 135 тысяч. 

— Конечно, ситуация с укреплением ру-
бля выглядит несколько аномальной, — рас-
суждает в беседе с «МК» ведущий эксперт 
Центра политических технологий экономист 
Никита Масленников. — Тем не менее сейчас 
она подходит к своему логическому заверше-
нию, поскольку динамика фундаментальных 
значений торгового и платежного баланса 
явно складывается не в пользу российской 
валюты. В январе–марте профицит счета 
текущих операций почти на 17% отстал от 
показателя за первый квартал 2024-го, а 
внешнеторговый профицит — почти на 21%. 
Условия торговли, причем не только нефтью, 
но и другими базовыми экспортными товара-
ми, ухудшаются. Соответственно, снижается 
и выручка. Экспортеры в марте получили ее 
на $10,2 млрд, тогда как в феврале — на $12,4 
млрд. Глобальная экономика замедляется, 
спрос на энергоносители падает, ожидания 
торговых войн оправдываются, как мы видим, 
в полном объеме. 

Мало хорошего для России и в апрель-
ском решении ОПЕК+. У участников рынка 
есть подозрение, что оно исходит от нефте-
добывающих арабских стран, которые таким 
образом хотят выторговать себе какие-то 
дополнительные преференции и, кроме того, 
подтолкнуть США к компромиссной сделке 
с Ираном по ядерной программе. Выходит, 
что эта позиция имеет скорее политическую 
подоплеку, нежели экономическую. 

— Значит, рубль начнет слабеть со-
всем скоро? Иного сценария нет?

— По итогам первого квартала базовые 
показатели внешней торговли оказались хуже 
прошлогодних. Тут важно еще и соотноше-
ние объемов экспорта и импорта. Возмож-
но, поставки за рубеж будут сокращаться и 
приносить меньше валютной выручки. И в то 
же время в Россию будет поступать больше 
импортной продукции, в частности, китайские 
производители переориентируется с амери-
канского рынка на наш. Такой расклад под-
толкнет рубль вниз. Но это вопрос открытый, 
поскольку непонятно, по какому сценарию 
пойдет развитие событий в тарифной войне 
США против остального мира. Вероятно, до 
конца апреля рубль будет находиться в кори-
доре 80–86 за доллар.

— В какой степени на него влияют па-
дающие цены на нефть? Пока, похоже, 
незначительно. 

— Сейчас ценовые котировки определя-
ются исключительно эпизодами глобальной 
торговой войны. На фоне всех этих тарифных 
боданий Вашингтона и Пекина, новостей об 
отсрочке введения пошлин на 90 дней для 
75 стран колебания следуют одно за другим. 
Brent уходил в моменте до $58,3 за баррель, 
сейчас он примерно $64,4. А последнее реше-
ние США не облагать пошлинами электронику 
и компьютеры рынок еще не успел отыграть. 
Понятно, что для мировой экономики вся эта 
чехарда не пройдет бесследно, темпы роста 
будут ниже прошлогодних. Совокупность всех 
факторов не оставляет сомнений в том, что 
нефть будет дешеветь: согласно прогнозу 
Минэнерго США, среднегодовая цена барреля 
Brent составит $67. А котировки российской 
марки Urals с учетом дисконта выходят на 
уровень ниже цены отсечения по бюджетному 
правилу. 

При этом бюджет у нас сверстан исходя 
из цены Urals $69,7, а нефтегазовые доходы 
в первом квартале сократилась в годовом 
выражении на 9,8%. Не случайно, чтобы ком-
пенсировать этот недобор, ЦБ и Минфин на-
растили в апреле продажи юаней в рамках 
бюджетного правила до 10,5 млрд рублей в 
день против мартовских 6 млрд. До недавних 
пор рублевая цена барреля Brent составляла 
6700 рублей, а сейчас — 5400. Повышать 
рублевую выручку от продажи нефти можно 
только при одном условии — если курс будет 
слабеть. Сейчас он переукреплен, и надо 
уходить в интервал 90–95 за доллар. 

— Какие еще факторы могут подтолкнуть 
рубль вниз и тем самым помочь бюджету?

— Проблемы с международными плате-
жами и расчетами, удорожание логистики, не-
которое снижение ключевой ставки — напри-
мер, с 21% до 19%. Но почти всё определяет 
нефть: если цена Urals останется на нынешнем 
уровне, нефтегазовых доходов мы потеряем 
по итогам года 700 млрд рублей. А если сни-
зится на 30%, недостача составит уже 3 трлн 
рублей. Без ослабления рубля нам не вытянуть 
бюджет, дефицит которого уже сейчас около 
1 процента ВВП. Важно, чтобы оно было плав-
ным, а не обвальным, и это задача денежных 
властей и правительства. 

Игорь БОКОВ.

Никита К.

ПОДРОСТОК-САТАНИСТ ПРОТИВ ТРАМПА
ЗА БУГРОМ

ИНФЛЯЦИЯ В ПОИСКАХ ТОРМОЗНОГО ПУТИ

КТО ВОЗЬМЕТ...
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ЮБИЛЕЙ

Правящая в Молдове партия «Дей-
ствие и солидарность» (PAS) может 
проиграть предстоящие в этом году 
выборы в парламент, однако власть 
она так просто не отдаст, уверен де-
путат от Партии социалистов Богдан 
Цырдя. В случае проигрыша PAS и 
президент Санду могут отменить ре-
зультаты голосования и установить 
прямую диктатуру. На выборах в 2021 
г. PAS получила 63 из 101 места в 
парламенте, что позволило ей сфор-
мировать однопартийное правитель-
ство.

— В этом году в Молдавии должны 
пройти парламентские выборы. Согласно 
молдавскому законодательству они могут 
состояться не ранее 11 июля и не позднее 
11 октября 2025 года. А с точной датой 
выборов до сих пор не определились?

— Нет, не определились. У нас сейчас 
установилась такая система власти, назовем 
ее «соросовским авторитаризмом» (фонд Со-
роса признан нежелательной организацией в 
РФ), когда никто не может точно сказать: бу-
дут выборы или не будут, когда будут выборы, 
кто будет в них участвовать, кого зарегистри-
руют, а кого не зарегистрируют. Кого зареги-
стрируют, а потом снимут с выборов. Более 
того, никто не знает: если правящая партия 
«Действие и солидарность» (PAS) проиграет 
выборы, то она признает свое поражение? 
Или же через подконтрольный ей ЦИК и Вер-
ховный суд она отменит результаты выборов, 
как это было, к примеру, в Румынии? То есть 
мы живем в состоянии перманентной нео-
пределенности. Поэтому политические 
прогнозы становятся чем-то из сфе-
ры гаданий на кофейной гуще. 
Пока можно только сказать, 
что Партия социалистов 
намерена участво-
вать в выборах. Кто 
еще будет участвовать 
в электоральном процес-
се и каким будет расклад 
на предстоящих выборах 
— посмотрим. 

— 7 апреля была очеред-
ная годовщина событий 2009 
года — протестов, которые вы-
лились в беспорядки и погромы в 
центре Кишинева. Президент Майя 
Санду в связи с этим опять положи-
тельно высказалась о тех событиях, 
которые, по ее мнению, позволили 
Молдавии встать на путь демократии. А 
вы как оцениваете те события? Это была 
«цветная революция», госпереворот?

— Мы про эти события писали в нашей 
научной работе «Гражданское общество в 
Республике Молдова». Как в любой «цветной 
революции», в них участвовали неправитель-
ственные организации (НПО). Они были ядром 
протестов, и они мобилизовали на уличные 
акции молодежь, студентов университетов. 
Напомню, что тогда в Кишиневе мы имели бо-
лее 40 университетов и более 120 тысяч сту-
дентов, которых мобилизовали на протесты 
против коммунистов, против «авторитаризма» 
правящей тогда ПКРМ (Партии коммунистов 

Республики 
Молдова) 
чере з и х 

деканов, рек-
торов, через СМИ 

и НПО. Самое интерес-
ное, что ПКРМ была первой 

молдавской партией, которая 
провозгласила курс на европей-

скую интеграцию. До тех пор у нас 
было стратегическое партнерство с РФ. 

Это была первая партия в стране, которая 
подписала в 2005 году план действий Молдо-
ва — ЕС. Коммунисты также подписали план 
действий Молдова — НАТО. Тем не менее 
коллективный Запад тогда выступил против 
партии коммунистов. Партия заигрывала то с 
РФ, то с Западом. США это не понравилось, 
Брюсселю тоже, в результате от нее решили 
избавиться. Они подняли свои НПО, СМИ, 
свои студенческие организации, которые и 
устроили в 2009 году этот протест. Как и во 
всех подобных сценариях, там действовали 
провокаторы. Слава богу, не было «неизвест-
ных снайперов», не было «сакральных жертв», 
хотя одну все же попытались организовать. 
Во время этих протестов умер один молодой 
человек, Валериу Бобок (имевший уголовное 

прошлое Бобок был посмертно награжден 
высшей государственной наградой Молдо-
вы — орденом Республики. Предполагается, 
что он участвовал в погромах и скончался 
в результате действий полиции. — М.П.). 
Протестующие разгромили и подожгли пар-
ламент и резиденцию президента. Когда 
происходили поджоги, полиция реагировала 
вяло, а на второй день арестовала много 
людей. Некоторые офицеры очень уж рья-
но допрашивали студентов, многих избили. 
Что и привело к негативным последствиям. 
Партия коммунистов победила на выборах, 
однако смогла получить только 60 депутат-
ских мандатов. Тогда президент выбирался в 
парламенте, а для его избрания нужен был 61 
голос. Но никто из оппозиционных депутатов 
не захотел поддержать Владимира Воронина 
в качестве президента и дать ему этот один 
голос. В результате коммунисты проявили, 
как я считаю, слабость и пошли на досрочные 
выборы. То есть, победив на парламентских 
выборах, набрав 60 мандатов из 101, имея 
свое правительство и своего президента, 

коммунисты распустили парламент и про-
вели внеочередные выборы, на которых 
уже победил олигархический прозападный 
альянс за европейскую интеграцию. Этот 
альянс в разных формах правит страной и 
по сей день.

— Однако Майя Санду и ее партия 
шли к власти под лозунгами борьбы с 
олигархами, «захватившими» молдавское 
государство.

— Это только кажется, что власть поменя-
лась. Есть люди, которые из партии олигарха 
Владимира Плахотнюка перешли в партию 
Санду «Действие и солидарность». Также в нее 
перешли представители Либеральной партии 
Михая Гимпу и Либерально-демократической 
партии Влада Филата. Сформировалась со-
лянка из представителей бывших трех власт-
ных партий, которые с 2009 по 2019 гг. управ-
ляли страной, и «соросят». Как в Армении 
Пашиняна, как в Грузии при Саакашвили, мы 
имеем сегодня «соросовскую» вертикаль вла-
сти. 90% правительства — это представители 
крупных НПО и западных фондов, правящее 
большинство в парламенте на 70–80% тоже 
«соросята». То есть люди, которые жили за 
счет западных грантов, которые выполняли 
указания из-за рубежа и получали за это 
деньги. В Венгрии, РФ и даже в США их на-
зывают иностранными агентами. А у нас это 
уважаемые люди, которые фактически рас-
продают страну по частям.

— Кто на парламентских выборах бу-
дет противостоять партии Майи Санду?

— Пока трудно сказать, в каких формах, 
блоках или по отдельности пойдут различные 
политические силы на выборы. На сегод-
няшнем этапе мы имеем правящую партию 
«Действие и солидарность» (PAS), у которой 
рейтинг 25–30%. Но это без учета диаспоры. 
В диаспоре у них пока ситуация хорошая. 
Тем не менее они не смогут самостоятельно 
сформировать парламентское большинство. 
Им надо будет искать каких-то партнеров. 
Или, что скорее всего, они рискуют оказаться 
в оппозиции. На втором месте Партия социа-
листов пятого президента Молдовы Игоря 
Додона, которая имеет рейтинг в районе 
20–25%. Но PAS ее, безусловно, все-таки 

обгоняет. На 3-м месте, похоже, окажется 
блок «Альтернатива». В этот блок вошли дей-
ствующий мэр Кишинева Ион Чебан, кстати, 
бывший член ПСРМ и советник Додона, Марк 
Ткачук, бывший советник президента Воро-
нина, и Александр Стояногло, кандидат на 
прошлых президентских выборах, набравший 
около 45%. В Молдове он, кстати, выиграл. 
Проиграл он только благодаря диаспоре, то 
есть гастарбайтерам, и фальсификациям за 
рубежом. Четвертый лидер этого блока — Ион 
Кику, бывший премьер-министр. Этот блок 
сегодня имеет от 7 до 11% и все шансы пройти 
в парламент. Четвертый актор, который пред-
ставляет интерес, это бывший мэр города 
Бельцы Ренато Усатый, имеющий множество 
уголовных дел в РФ. На президентских вы-
борах в 2020 году он набрал около 17%, на 
выборах в прошлом году — примерно 15%. Но, 
несмотря на относительно высокий рейтинг 
самого Усатого, его партия «Наша партия» 
еще ни разу не преодолевала парламент-
ский барьер. Многие политологи считают, 
что «Наша партия», как и сам Ренато Усатый, 
находятся под мощным контролем западных 
спецслужб, особенно румынских. Поэтому 
Усатый не свободен в своих политических 
действиях, полностью зависит от опреде-
ленных западных силовых структур. Соот-
ветственно, его рассматривают как возмож-
ного партнера Санду. Правящая партия PAS 
пытается его раскручивать, делать из него то 
борца с коррупцией, то правдоруба, то что-то 
еще. Но всегда, борясь с коррупцией в рядах 
оппозиции, он при этом мило расхваливал 
Санду и ее партию. Пойдет Усатый на выборы 
или нет, непонятно. Он на грани прохождения 
в парламент, у него 3–4%. Пока его перспек-
тивы довольно туманны. Дальше обсуждается 
кандидатура экс-главы Гагаузии Ирины Влах, 
чья партия «Сердце Молдовы» имеет 4–5%, 
то есть она на грани прохождения в парла-
мент. Партия коммунистов экс-президента 
Владимира Воронина сегодня находится в 
альянсе с социалистами в парламенте. Но на 
выборы она, видимо, пойдет отдельно. ПКРМ 
Воронина заявила о возможном альянсе с 
партией «Будущее Молдовы» экс-премьера 
Василия Тарлева. Перспективы этого альянса 
пока туманны. Какой у него рейтинг, мы не 
знаем, более того, блок еще юридически не 
оформлен. Кроме общих заявлений, пока 
нет никакой структуры. Вот такая политиче-
ская картинка. (Что касается оппозиционного 
блока «Победа» под руководством Илана 
Шора, то его, скорее всего, к выборам не 
допустят. — М.П.)

— Выходит, сменить режим Санду оп-
позиции на выборах вряд ли удастся?

— Если формально смотреть на рейтин-
ги, то Майя Санду, в принципе, проиграла 
президентские выборы. Но были мощнейшие 
фальсификации на участках за рубежом. Сто-
яногло внутри Молдовы набрал 54%. Но Санду 
взяла голоса диаспоры. Там были огромные 
вбросы. Запад помогал Санду как мог. Се-
годня на парламентских выборах у правя-
щей партии ситуация очень плохая, намного 
хуже, чем у самой Санду. У этой партии уже 
сформировался образ коррупционеров, не-
компетентных болтунов, которые испортили 

отношения и с РФ, где мы потеряли рынки 
сбыта, и с США, где мы получили от Трампа 
самые высокие пошлины на ввоз товаров сре-
ди стран СНГ — 31%. У Китая, самой крупной 
экспортной державы мира, 34%, а у самой 
нищей страны Европы, Молдовы, 31%. Они 
и в США испортили отношения со многими. 
Понятно, что их рейтинг продолжает падать. 
Да, он в зоне 30%, да, вместе с диаспорой это 
примерно 37%. Но он падает. Раньше у них 
было 52%. Мы осмелимся предположить, что, 
даже несмотря на фальсификации в диаспо-
ре, а это 300 тысяч голосов, около 20%, у них 
вряд ли будет большинство в парламенте. На 
этот раз фальсификации на Западе им будет 
труднее провести, потому что у всех партий 
там будут наблюдатели. Появился мощный 
блок «Альтернатива», который тоже выступает 
за евроинтеграцию, и он будет отрывать голо-
са у партии PAS. Партия Ирины Влах тоже за 
евроинтеграцию и тоже будет немножко заби-
рать голоса у них. Поэтому у правящей партии 
есть большие шансы, несмотря на огромную 
поддержку ЕС, оказаться в оппозиции. В том 
числе и потому, что они потеряли поддержку 
США. И все это происходит на фоне огром-
нейшего экономического, политического и 
социального кризиса, который устроили эти 
ребята. У нас в 2024 году Молдова вошла в 
экономическую рецессию. Рост ВВП составил 
0,1%. А многие экономисты говорят, что на 
самом деле имело место падение. Экспорт 
упал на 12% в прошлом году. Объем сель-
хозпродукции упал на 14%. На 1 миллиард 
долларов вырос внешний долг. При Санду 
вообще внешний долг Молдовы вырос почти в 
два раза: с 73 до 125 миллиардов леев. И это 
на фоне огромной инфляции в 10%, на фоне 
ухода инвесторов, потери рабочих мест. В 
2024 году минус 45 тысяч рабочих мест. До-
бавьте к этому дороговизну энергоресурсов. 
Тарифы на газ выросли в 4 раза, на свет — в 
три раза. Да, пока дают какие-то компенсации 
от ЕС, но эти компенсации покрывают лишь 
25%, то есть четверть затрат граждан. Стра-
ну сотрясают непрерывные коррупционные 
скандалы. Недавно узнали, что некоторые де-
путаты от правящей партии провели поправки 
в Уголовный кодекс, в Закон об амнистии, 
которые позволили уголовникам, убийцам, 
насильникам, осужденным на пожизненное 
заключение, выйти на свободу. Говорят, что 
вышли 7 человек, а по некоторым другим 
данным — более 200 человек. Санду лично 
в качестве президента подписала указы о 
принятии этих поправок, которые привели к 
массовому выходу особо опасных уголовни-
ков из тюрем. Такие скандалы у нас идут один 
за другим. На днях в селе Рошканы 65 тысяч 
свиней заразились африканской чумой. Их 
уничтожили и закопали там же, практически 
на окраине села. Люди задыхаются, жить там 
невозможно. Вот так эти ребята действуют 
все 4 года. То одно, то другое. И постоянная 
русофобия и полуфашистские, чтоб не ска-
зать фашистские, лозунги. Ненависть к этой 
власти огромнейшая. Не представляем, как 
эти ребята смогут победить на выборах. На 
какой беспредел они должны пойти, чтобы 
сохранить власть.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

В воскресенье, 13 апреля, Татьяна 
Навка отметила юбилей. Завершив 
карьеру и выйдя замуж за пресс-
секретаря президента Дмитрия Пе-
скова, спортсменка в тени не оста-
лась, радуя поклонников зрелищными 
ледовыми шоу. О том, как «не заброн-
зоветь» в своем статусе и продолжать 
мечтать, проживая полно каждый 
день, Татьяна рассказала в интервью 
журналу «Атмосфера» издательского 
дома «Московский комсомолец».

— Татьяна, у вас юбилей. С каким чув-
ством отмечаете дату? 

— В детстве я очень мало справляла свои 
дни рождения. Никогда не было особых празд-
ников. Максимум в раздевалке мы могли с 
девочками съесть тортик и запить компотом 
или газировкой. Поэтому сейчас я очень лю-
блю отмечать дни рождения, свои и не только. 
Мне кажется, это такой прекрасный повод со-
браться вместе с близкими, друзьями и как-то 
порадоваться, повеселиться, чтобы этот день 
запомнился. Я знаю, что многие стесняются, 
скрывают свой возраст. Я не скрываю, прини-
маю себя такой, какая есть, и мне, в принципе, 
все в себе нравится. 

— Вы как-то сказали, что человек рож-
дается с определенным кодом, и у вас код 
чемпиона. Вы уже в детстве ощущали, что 
у вас будет необычная, яркая судьба? 

— Нет, конечно, я не чувствовала, что 
у меня будет яркая судьба. Если честно, я 
не особо нравилась себе в подростковом 
возрасте, и это нормально — так, наверное, 
и чувствует себя большинство тинейдже-
ров. Но я всегда мечтала и мечтаю, к чему-то 
стремлюсь, иду вперед, не останавливаюсь. 
Наверное, вот этот код во мне и заложен. 
Как сказала моя подруга, которая разбира-
ется в гороскопах, для Овнов все остальные 
одиннадцать знаков — это тормоза. (Сме-
ется.) Я должна все делать быстро, сразу, 
не откладывая на завтра то, что могу сделать 
сегодня.

— Наверное, вам нелегко было в спор-
те? Хотелось сразу же результата? 

— Ну, я при этом терпеливая, умею ждать. 
Не все давалось сразу, много было преград 
на пути к победе, падений, потом взлетов. 
Я думаю, нет таких людей, у которых не воз-
никает препятствий. Главное, как их преодо-
леваешь. Я как бык головой прошибала стены 
и шла дальше.

— В вашей спортивной карьере было 
немало драматичных моментов, кото-
рые приходилось преодолевать, а какие 
именно? 

— Ой, ну их было очень много. Первый, 
наверное, это когда мне пришлось распро-
ститься с одиночным катанием. Когда мне 
исполнилось двенадцать лет, я буквально за 
несколько месяцев выросла на двенадцать 
сантиметров, у меня перестали получаться 
прыжки. Рост метр семьдесят достаточно 
большой для одиночного катания, и для меня 
это была трагедия — сменить профиль, уйти 
в танцы. Среди спортсменов это не очень 
котировалось. Даже моя дочь как-то заявила: 
«Мама, я не понимаю, как ты стала олим-
пийской чемпионкой: ты же не вращаешься, 
не прыгаешь». Вот такое мнение одиночницы, 
что танцоры — это недофигуристы. (Смеется.) 
А я ей говорю: а ты сначала попробуй как я. 
Есть своя специфика. 

Еще один из тяжелых моментов, когда 

Наталья Линичук расформировала нашу пару 
с Романом Костомаровым. Мне тогда было 
двадцать четыре года, это уже приличный 
возраст для спортсмена. Сложно найти но-
вого партнера, скататься с ним. Не просто 
скататься, а покорить сердца зрителей, по-
любиться им и занять достойное место на 
мировой арене.

Для меня это был страшный удар. Всю 
жизнь я шла к мечте и, казалось, наконец-то 
нашла партнера, с которым действитель-
но могла завоевать золотую медаль. Мы 
с Романом словно рождены быть вместе 
на льду. Мы с ним невероятно подходим 
друг другу: и по внешним данным, и по энер-
гетике, и по харизме. Я была уверена, что 
мы станем чемпионами. И вот пришлось 
приспосабливаться к новым обстоятель-
ствам. Но я человек, который принимает 
жизнь такой, как она есть. И поняла, что это 
подходящий момент для того, чтобы родить 
ребенка, стать мамой. (Смеется.) Так что все 
сложилось удачно: и ребенок есть (а теперь 
уже два), и медаль. 

— А с Романом у вас сейчас какие от-
ношения? Он принимает участие в ваших 
шоу? 

— Изначально я предлагала Роману, 
естественно, быть со мной в команде. Ведь 
мы олимпийские чемпионы, которых любят 
и знают люди, мы многое преодолели и пере-
жили вместе, и наш триумф мы тоже разделили 
пополам. Мы не имели права распадаться 
как пара. Это было бы профессиональным 
преступлением. Но тогда Роман выбрал ко-
манду Ильи Авербуха, и, в общем-то, это его 
выбор. Появился Петя Чернышов. Я его обо-
жаю. Он надежный партнер, прекрасный друг, 
я благодарна судьбе, что мы встретились.

Удивительно, раньше нас с Петей перио-
дически хотели поставить в пару, но какие-то 
обстоятельства все время мешали этому. И вот 
судьба свела нас вместе уже после того, как 
мы добились успеха в спорте. Сейчас Петя 
не только мой партнер на льду, он еще партнер 
по бизнесу. Мы вместе создаем шоу, он очень 
творческий режиссер. Мы отлично друг друга 
дополняем.

— Творчество, работа помогли ему 
справиться с трагедией утраты? 

— Я спокойна сейчас за Петю, все более-
менее нормально. У него подрастает дочка, 
прекрасная Милаша, он занимается ее вос-
питанием. Ей нравится фигурное катание, 
она тоже приходит на каток. Он полностью 
погружен в ее жизнь и в работу, поэтому да, 
надеюсь, время лечит. 

— Роман Костомаров участвовал в ва-
шем юбилейном шоу...

— Да, конечно, куда же я без него?
— Шоу дали спортсменам второй 

шанс. В чем, по-вашему, изюминка шоу 
Татьяны Навки? 

— Ну, во-первых, они, скажем так, для 
всех возрастов. Их интересно смотреть как 
маленьким детям, так и взрослым. Даже 
тинейджерам. Наши шоу всегда зрелищны, 
я не жалею финансов и вкладываюсь в музы-
ку, декорации, костюмы. Мы действительно 
делаем продукт мирового уровня. Если бы не 
геополитическая ситуация, уже бы выступали 
в Америке. У нас был практически готов кон-
тракт с Лас-Вегасом, мы должны были поехать 
туда с «Русланом и Людмилой». 

— Сейчас теплеет международная 
обстановка, есть надежда. Знаю, что вы 
ездили в Индию. Как вас приняли? 

— Очень тепло нас встречали, аплодиро-
вали, стоя кричали «браво!». Для них это все 
в диковинку, там нет зимы. Зрители подходили, 
чуть ли не на язык пробовали этот лед — они 
видели его впервые. И нашим ребятам тоже 
безумно понравилась Индия — страна с потря-
сающей культурой, богатой историей. Неве-
роятно открытые, гостеприимные, душевные 
люди, живущие очень простой жизнью. 

— Татьяна, вы тоже из самой обычной 
семьи, раньше у вас было совсем другое 
финансовое положение, нежели сейчас. 
Изменилось ли у вас отношение к деньгам, 
к тратам? 

— Я много раз в своей жизни сталкива-
лась с финансовыми потерями: и обманывали, 
и в долг брали и не возвращали, и куда-то 
вкладывалась неудачно. В какой-то момент 
я поняла, что переживать из-за денег и портить 
свое здоровье, нервы очень глупо. 

И все равно какая-то привычка к экономии, 
идущая еще из советских времен, от наших 
мам и бабушек, у меня осталась. Моя мама 

продолжает часто экономить даже там, где 
уже может себе позволить не думать о тратах. 
Какой-то внутренний ограничитель ее сдер-
живает. А вот мои дети уже этого, наверное, 
не ощущают и не экономят, мне так кажется. 

— А вы стараетесь их, ну, наверное, 
уже больше Надю, в каких-то рамках 
держать? 

— Обязательно. Вообще считаю, лет до 
двенадцати надо держать в жестких рамках. 
С Сашей я была более строгой, с Надюшей уже 
стала сентиментальной. Ну, то ли она хитрее 
и может меня уговорить. (Улыбается.)

— У нее все так же есть интерес 
к спорту? 

— Да, пока мы разговариваем, она катает-
ся вот на том катке. Надюша очень творческая 
девочка, ей больше нравится выступать в шоу, 
на соревнованиях, чем ежедневно трениро-
ваться. Посмотрим. Чтобы стать чемпионкой, 
нужно очень-очень много пахать. 

— Общеобразовательным предметам 
уделяете внимание? 

— Обязательно. Для нас школа на первом 
месте.

— А вы проверяете домашние 
задания?

— Не часто, конечно, но проверяю. 
Во всяком случае я контролирую, сделаны 
ли уроки, какие оценки. Она хорошо учится, 
на «пятерки»-«четверки». 

— Сложная программа сейчас 
у детей, да? 

— У Нади вообще сложный график. Учит 
три языка: английский, китайский, француз-
ский, плюс фигурное катание. В семь утра 
подъем, и только к восьми вечера она воз-
вращается домой. Надо успеть закончить дела 
и вовремя лечь спать. Режим на первом месте, 

когда такие большие нагрузки.
— С чем связаны сейчас ваши мате-

ринские тревоги и есть ли они? 
— Конечно, сердце матери переживает 

за детей всегда. И главное, чтобы дети были 
счастливы.

— Татьяна, у вас столько достижений. 
Нет ли опасности «забронзоветь»? В чем-то 
вы ощущаете себя мэтром уже? 

— Я ощущаю себя совершенно обычным 
человеком, который всю жизнь занимается 
любимым делом, поэтому я совершенно счаст-
лива. Мне кажется, внутренне я не изменилась, 
хотя, безусловно, стала более требовательной 
к окружающим, а не только к себе. Но я не тер-
плю людей, которые к своей работе относятся 
халтурно, без души. Я не прощаю подлости. 
Не думаю, что забронзовела, хотя со стороны 
виднее. Вот моя подруга мне как-то высказала: 
«Навка, ты зазналась!». Спрашиваю: «В чем 
это проявляется?» «Ты к телефону не подхо-
дишь, со мной не разговариваешь». Я говорю: 
«Слушай, ну это не зазналась. У меня порой 
даже с мамой нет времени поговорить. И она 
тоже обижается». 

— Вы рассказывали, что из-за ситуа-
ции на Украине потеряли одну из близких 
подруг. Восстановили ли вы связь?

— Да. Она уехала в Лондон. И посмотрела 
на ситуацию уже другими глазами, наша связь 
восстановилась. Мы любим и понимаем друг 
друга. У нее над домом летали бомбы, плакал 
маленький ребенок, а из каждого утюга не-
слось, какая плохая Россия. Каждая из нас 
переживала за свою страну, но есть челове-
ческие отношения — дружба, любовь, которые 
помогают преодолеть разногласия.

— Когда вы выходили замуж за госу-
дарственного чиновника, у вас были какие-
то опасения? Может, оказаться в тени? 

— Нет. Никаких опасений не было. Я вы-
ходила замуж не за чиновника, а за человека. 
Мы оба самодостаточные люди, с большим 
уважением относимся к профессиональной 
деятельности друг друга. 

— При этом вы тоже попали под 
санкции...

— Я искренне удивилась, что на меня они 
распространились. Понимаю, что это показа-
тельная акция, тем не менее я всегда считала 
себя человеком мира, выступала на соревно-
ваниях во многих странах. Много повидала. 
Так что сожалений нет. И надеюсь, скоро все 
изменится в лучшую сторону.

А Москва — просто лучший город на зем-
ле. Порой еду по Москве и горжусь: какая она 
красивая, чистая, ухоженная, сверкает огнями. 
Какие у нас замечательные театры, шикарные 
рестораны, люди на улицах красивые, стильно 
одетые. 

— Есть у вас любимый уголок 
Москвы?

— Я очень люблю воду и все, что связано 
с рекой. Летом мы с семьей, детьми берем 
самокаты и ездим по набережной, потом 
заходим в какой-нибудь ресторанчик, там 
обедаем. 

— Спортсменки бывшими не бывают. 
С кем сейчас соревнуетесь и в чем? 

— Сама с собой, наверное. Это привыч-
ка. Ведь спорт — это постоянное преодоле-
ние себя, травмы, боль. Так воспитывается 
характер. Каждый день борешься с собой, 
стараешься сделать лучше, чем вчера. Так 
я и живу сейчас. 

Инна ЛОКТЕВА.

Татьяна Навка: 
«Я очень люблю 
отмечать дни рождения, 
свои и не только»

Наталья Линичук расформировала нашу пару 
с Романом Костомаровым. Мне тогда было 
двадцать четыре года, это уже приличный 
возраст для спортсмена. Сложно найти но-
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Санду и ее партия получают 
голоса в основном за счет 
зарубежной диаспоры.

PR
ES

ED
IN

TE
.M

D

N
O

KT
A.

M
D

Президент  
Молдавии 

Майя 
Санду.



«Добродел» — 
решаем проблемы 
вместе

Портал «Добродел» запустили для жителей 
Подмосковья в 2015 году — как единую книгу 
жалоб, обращений и предложений. По сути, это 
быстрая связь с властями, когда человеку нуж-
на помощь в решении той или иной проблемы. 
Туда можно пожаловаться на некачественный 
ремонт в подъезде или яму на дороге, прого-
лосовать за благоустройство парка. В удобном 
мобильном приложении «Добродела» можно 
записаться на диспансеризацию, заказать 
нужную справку или получить другие цифровые 
услуги. Сегодня там зарегистрировано уже 4,5 
млн пользователей. А за все время работы по-
ступило более 10,2 млн сообщений.

Сервис стал незаменимым помощником 
не только для жителей, но и команды област-
ного правительства, которое может постоянно 
держать руку на пульсе, оперативно реагиро-
вать на то, что беспокоит людей.

Чуткая власть

Сегодня в области много программ под-
держки и многодетным, и сиротам, и одиноким 
пожилым людям. Особое внимание сейчас, 
конечно, заботе об участниках СВО и их се-
мьях. В Подмосковье сразу три крупных реа-
билитационных центра: «Ясенки», Центр им. 
А.И.Мещерякова, «Протэкс-центр», которые в 
буквальном смысле слова ставят наших ребят 
на ноги после тяжелых ранений, учат заново 
ориентироваться в пространстве и помогают 
овладеть новой профессией, оказывают услуги 
по протезированию.

Кроме того, действует более 30 регио-
нальных мер поддержки. Например, для детей 
бойцов предусмотрено внеочередное зачис-
ление в детсады, освобождение от оплаты за 
них, бесплатные продленка, кружки, секции, а 
также горячее питание в школах и колледжах. 
Супругам и родителям наших бойцов помогают 
с уборкой, в покупке продуктов и лекарств. В эту 
работу активно вовлечены «Волонтеры Подмо-
сковья». Кроме того, они могут рассчитывать на 
бесплатную реабилитацию, психологическую и 
юридическую помощь, путевки в пансионаты, 
соцгазификацию.

Недавно в области запустили програм-
му «Герои Подмосковья» — это продолжение 
президентской программы «Время героев». 
Она дает вернувшимся с СВО новые возмож-
ности — пройти обучение и трудоустроиться 
на руководящую должность в органы власти 
или госкомпанию.

В феврале этого года также начала работу 
Ассоциация ветеранов СВО Подмосковья.

Подмосковье — в числе 
лидеров по качеству 
образования
Так, например, за последние 5 лет коли-

чество дипломов Всероссийской олимпиады 
среди школьников увеличилось в 5,5 раза. Об-
разование — это вообще один из приоритетов 
в регионе. В самых разных муниципалитетах 
созданы Флагманские школы — это ведущие 
учебные заведения, которые становятся цен-
трами для обмена опытом между педагогами 
из других школ или даже соседних округов. 

Для поддержки талантливых детей на 
базе ведущих заведений области создаются 

образовательные кластеры, сейчас их уже три: 
на базе Физтеха-лицея им. П.Л.Капицы в Долго-
прудном создан кластер естественно-научного 
направления, в гимназии им. Е.М.Примакова 
в Одинцовском районе — крупнейший в Рос-
сии гуманитарный образовательный кластер, 
на базе технолицея им. В.И.Долгих в Истре 
— инженерно-технологический.

С 2013 по 2024 гг. в Подмосковье построе-
но 297 школ и 594 детских сада. В 2025 году 
планируется ввести еще 30 школ и около 40 
детсадов. Кроме того, область за 3 года ка-
питально отремонтировала 173 школы и 61 
детский сад, а также привела в порядок 20 
корпусов колледжей.

Большой упор — на профессиональное 
образование, когда студенты могут получать 
необходимую практику на предприятиях с даль-
нейшей возможностью трудоустройства. 

Перинатальные центры 
и новые больницы — 
забота о здоровье жителей
В прошлом году в Красногорске начал 

работу Детский клинический центр им. Лео-
нида Рошаля. Этот проект был поддержан 
Президентом России, и он лично приезжал 
на его открытие.

! «В Подмосковье не было специализиро-
ванной больницы для детей, и спасибо 
президенту, что в феврале 2019-го он 
поддержал наш большой флагманский 
проект», — Андрей Воробьев.

В центре оказывают помощь маленьким 
пациентам со всей страны, привлекая лучших 
специалистов. За несколько месяцев работы 
лечение прошли более 100 тыс. ребят не только 
из Подмосковья, но также из Тулы, Москвы, 
Оренбурга, Курска, Чувашии и других регионов. 
На крыше центра — вертолетная площадка для 
санитарной авиации, что позволяет за 30-50 
минут доставлять тяжелых пациентов из самых 
отдаленных уголков.

Также при поддержке президента нача-
то строительство Балашихинской областной 
больницы мощностью более 1,1 тыс. коек. Уже 
к концу 2027 года она начнет работу. В медуч-
реждении будут лечиться пациенты не только 
из Балашихи, но и Реутова, Люберец, Орехово-
Зуева, Павловского Посада, Богородского — 
где проживают порядка 1,3 млн человек.

Кроме того, в ближайшее время начнут 

строить многопрофильный медцентр в Мыти-
щах с охватом более 1 млн жителей (Мытищи, 
Пушкино, Королев, Долгопрудный, Щелко-
во, Фрязино, Лобня и Ивантеевка). Это будет 
стационар почти на 800 коек с роддомом, со-
судистым центром, отделениями терапии и 
хирургии.

Сегодня в регионе создана одна из луч-
ших систем родовспоможения в стране. Она 
включает НИИ акушерства и гинекологии, 
сеть роддомов и 6 перинатальных центров — 
в Балашихе, Коломне, Щелкове, Люберцах, 
Наро-Фоминске и Ленинском округе. Там ра-
ботают отделения недоношенных детей, где 
выхаживают малышей, родившихся раньше 
срока весом от 500 граммов.

А в парке подмосковной Скорой помощи 
сейчас 90% машин новее 5 лет. Они оснаще-
ны по последнему слову. А каждая бригада 
имеет специальный планшет, куда поступает 
необходимая информация о вызове. Благо-
даря внедрению IP-телефонии (служба 112) 
ведется строгий учет каждого звонка, чтобы 
ни один пациент не остался без помощи. Это 
помогло перераспределить нагрузку на дис-
петчеров и снизить время приема звонка на 
50 секунд — с 70 до 20. 

В этом году в Подмосковье введут 7 под-
станций и постов Скорой помощи, например, 
в Хотькове (Сергиево-Посадский г.о.) и д. Су-
харево (г.о. Мытищи)

Дороги: поехали!

Надо ли говорить, что тема транспортной 
инфраструктуры в Московском регионе — в 
топе. Каждая новая дорога для жителей — это 
экономия времени и нервов.

В Подмосковье с 2013 года построено 242 
дорожных объекта протяженностью почти 1,3 
тыс. км. Плюс ежегодно вводятся еще порядка 
100 км новых дорог.

Открытый в 2021 году ЦКАД вывел транзит 
и разгрузил 13 муниципалитетов Подмосковья. 
В рамках реконструкции М-5 «Урал» в прошлом 
году запустили обход п. Октябрьский, позво-
ливший вывести транзит из этого поселка и 
Островцов. А еще это снизило нагрузку на 
Новорязанское шоссе более чем в 2 раза. Жи-
тели Раменского, Воскресенска, Жуковского, 
Люберец, Луховиц и Коломны теперь на 1,5 
часа быстрее добираются до столицы. 

В этом году в планах — 40 крупных до-
рожных объектов, и почти на половине из 
них намерены запустить рабочее движение. 
Самый протяженный — Южно-Лыткаринская 
автодорога (45 км). Уже открыта развязка на 
Симферопольском и Расторгуевском шоссе. 
Следующий этап — участок от Володарского до 
Новорязанского с мостом через Москву-реку 
в Лыткарино, затем — дорога от Каширки до 
трассы А-105 на аэропорт «Домодедово». В 
конце года поедет вся магистраль, что сделает 
быстрее и комфортнее передвижение свыше 
3 млн жителей.

Воробьев во время встречи с президен-
том 8 апреля поблагодарил Путина за то, что 
все знаковые проекты находят поддержку.

Свет, тепло и чистая вода

В Подмосковье самая масштабная в стра-
не программа модернизации теплоснабжения. 
Идет замена старых, построенных еще в со-
ветские времена коммуникаций, которые без-
надежно устарели. Прямо сейчас строятся и 
ремонтируются более 200 котельных и свыше 
450 км теплосетей — все они должны быть 
готовы к отопительному сезону.

Системы теплоснабжения помогают кон-
тролировать цифровые технологии. В регионе 
2760 котельных, большую часть из которых 
оснастили датчиками. Благодаря этому узнать 
об аварии можно сразу же, как только произо-
шел сбой, а стало быть, своевременно от-
реагировать и устранить поломку — до того, 
как проблему почувствуют жители или она 
приобретет глобальный масштаб.

Нагрузка на электросетевое хозяйство 
постоянно растет, особенно в СНТ, где часто 
люди живут круглый год. Поэтому в регионе 
реализуется большая программа, которая 
позволит улучшить качество жизни более 1,5 
млн человек. До конца 2027 года построят 5 
питающих центров: в Дубне, Раменском, До-
модедове, Чехове и Одинцовском округе.

С 2014 по 2024 гг. чистая вода пришла в 
дома 2 млн жителей — по региональной про-
грамме построено и модернизировано 459 
ВЗУ.

Что касается водоотведения, то за 11 
предыдущих лет было модернизировано 30 
крупных инженерных сооружений, в числе 
которых — очистные в Подольске и Щелкове. 
Последние были построены более полувека 
назад и уже перестали справляться с воз-
росшей нагрузкой. Изменения почувствовали 
более 700 тысяч жителей округов Щелково, 
Пушкинский, Королев и Фрязино.

Сейчас продолжается реконструкция 
очистных в Дубне, Коломне, Солнечногорске, 
Лыткарине, Сергиевом Посаде.

Под крышей дома своего

Подмосковье уже много лет занимает 1-е 
место в стране по вводу жилья. С 2013-го по 
2024-й введено более 118 млн кв. м, включая 
ИЖС.

Одной из самых больших проблем была 
ситуация с обманутыми дольщиками. Это 117 
тысяч человек, пострадавших в разное время 
от недобросовестных застройщиков. Прези-
дент поручил решить этот вопрос, и он был 
решен. Кто-то из дольщиков получили ключи от 
квартир, кто-то — денежные компенсации.

Еще одно поручение президента — вы-
зволить людей из трущоб. С 2019 по 2024 гг. в 
Подмосковье переселили 16 тыс. человек из 
аварийного жилья, и эта работа продолжается. 
Сейчас приступили к следующему этапу про-
граммы — это более 40 тыс. человек. Для этого 
в 2025-м начнут строить 32 дома в 18 округах. 
А кто не хочет ждать — может выбрать жилищ-
ный сертификат. Он позволяет не откладывая 
купить квартиру или дом, причем в любой точке 
Московской области и большей площади.

Для расселения ветхого жилья в регионе 
также была запущена программа комплексного 
развития территории. Например, в этом году 
планируют запустить 22 проекта реновации — 
это позволит расселить 6 тыс. жителей.

Поддержка бизнеса — 
залог успешной экономики
В 2013 году бюджет региона составлял 404 

млрд, а в 2024 году уже 1 трлн 334 млрд рублей. 
При этом четверть доходов — это малый и сред-
ний бизнес. Каждый год в Московской области 
запускают около 460 инвестпроектов.

Чтобы привлекать инвесторов, создавать 
для них комфортные условия для старта и раз-
вития, в области создали сеть из индустриаль-
ных парков — их более 70. А сейчас планируется 
строительство еще 8 — государственных. Они 
будут действовать по новому стандарту «Все 
включено» — с готовыми производственными 
боксами, всей необходимой инфраструктурой, 
коммуникациями. Один из таких — ИП «Титан» 
в Ленинском округе, строительство которого 
планируется завершить уже в этом году. Сре-
ди резидентов — «Росатом», производители 
станков, авиакомпонентов, автомобильной 
техники и т.д.

Политические события не смогли повлиять 
на интерес к региону зарубежных компаний. 
Он, как и прежде, высок. Активно идет приток 
иностранных инвестиций из Китая, Турции, 
Узбекистана и т.д.

Уже 4 года подряд Московская область 
является лидером сырного производства в 
стране. Каждый пятый килограмм сыра в Рос-
сии сделан в Подмосковье. В лидерах регион и 
по выращиванию овощей в закрытом грунте, а 
также на первом месте по производству моро-
женого, хлеба и кондитерских изделий.

Продукция производителей региона пред-
ставлена за его пределами. За последние ме-
сяцы появились новые направления экспорта: 
Демократическая Республика Конго, Эквадор, 
Шри-Ланка.

В Подмосковье больше нет 
детских домов

В 2022 году все они были закрыли, а детей 
устроили в семьи.

В Подмосковье работают 8 семейных 
центров, где дети получают первостепенную 
помощь и находятся там, как правило, не более 
2 месяцев, после чего попадают в семьи.

Также в области развивается институт 
«гостевых семей». Сейчас уже 480 приемных 
родителей воспитывают детей, пока с их род-
ными работают профессиональные психологи 
и социальные службы. Главная задача — по-
мочь биологической семье справиться с труд-
ностями, чтобы вернуть ребенка родителям.

При этом приемных родителей поддержи-
вают материально. В этом году увеличили еже-
годную выплату на содержание детей — до 47 
тысяч рублей, а также ввели выплату «гостевым 
семьям» — от 18 до 23 тысяч рублей.

«Цифра» — чтобы сделать 
жизнь людей комфортнее

Сегодня Подмосковье называют цифро-
вым регионом. Здесь в 2018 году был создан 
первый в стране ЦУР (Центр управления ре-
гионом), который, получив высокую оценку 
президента, стал впоследствии неотъемле-
мым инструментом в работе каждого субъекта 
РФ.

Важное внимание уделяется развитию 
сервисов и услуг, которые упрощают жизнь лю-
дей и бизнеса. Например, во многом благодаря 
«цифре» отказы в выдаче разрешений на строи-
тельство сократились с 70% до 30%, а сроки 
выхода на стройку — с 11 до 8 месяцев.

А выплаты на школьную форму и питание, 
компенсацию ЖКУ, удостоверение многодет-
ной семьи и многое другое можно получить 
вообще проактивно, то есть без необходимости 
самим подавать какие-либо заявления. 

Сегодня в области уже реализовано 36 
проектов с использованием искусственного 
интеллекта. Так, камеры, оборудованные ИИ, 
оцифровывают ямы на дорогах, помогают 
контролировать незаконный сброс мусора и 

несанкционированную торговлю, следят за 
порядком во дворах, загруженностью спор-
тивных объектов, а также применяются для 
мониторинга лесных пожаров. Искусственный 
интеллект даже проверяет на соответствие 
меню в школах.

Подмосковье — 
регион массового спорта 
и высокой культуры
С 2014-го по 2025-й количество спортив-

ных объектов в Подмосковье выросло почти 
в 2 раза — с 8,2 тыс. до более чем 14,5 тыс. 
Ведется заметная работа и по капремонту. Так, 
например, в конце 2024-го открыли стадион 
«Авангард» в Коломне, а в январе 2025-го — 
спорткомплекс «Орион» в Балашихе.

Количество людей, занимающихся спор-
том, увеличилось на 3,7 млн человек (с 1,5 млн 
до 5,2 млн). Это в том числе стало возможно 
и благодаря губернаторскому проекту «От-
крытый стадион». Жители могут бесплатно 
тренироваться на школьных спортплощадках, 
когда там не проходят уроки.

Ежегодно проводится свыше 12 тыс. физ-
культурных и спортивных мероприятий, ска-
жем, Школьная спортивная лига или «Выходи 
во двор». Его суть в том, что легенды хоккея и 
футбола каждые выходные играют с жителями 
Подмосковья. А проект «Суперлига Подмо-
сковья» объединяет любителей бега, ходьбы, 
плавания, велоспорта и лыжного спорта. Кроме 
того, в регионе ежегодно проводятся Кубок 
Овечкина и Кубок Акинфеева.

Московская область — это еще и точка 
притяжения для тех, кто неравнодушен к ис-
кусству. Здесь проходят музыкальные и теа-
тральные фестивали, среди которых «Лето. 
Музыка. Музей» в Новом Иерусалиме (г. Истра), 
международный фестиваль искусств Чайков-
ского в Клину под руководством Юрия Баш-
мета, литературный фестиваль «Арт-пикник. 
Проект: ПОЭТ» в усадьбе Большие Вяземы, 
«Джазовые сезоны» под руководством Игоря 
Бутмана и многие другие.

Всегда большое внимание привлекают 
выставки в подмосковных музеях — особенно в 
Новом Иерусалиме и в Серпуховском историко-
художественном музее. Среди самых знако-
вых, которые проходили в последнее время: 
экспозиции работ Айвазовского, Малевича, 
Репина, Маковского, мастеров фламандской 
школы XVII века.

Новые парки, скверы и 
набережные — места 
притяжения жителей
Только подумать, 9 лет назад в Подмоско-

вье было 24 парка. А сейчас — 209! 
Ежегодно в регионе реализуется порядка 

90 проектов благоустройства — преобража-
ются как парки, так и лесопарки, скверы и на-
бережные. В этом году планируют привести 
в порядок еще 146 территорий. Например, 
набережную р. Нара в Наро-Фоминске, ул. Цен-
тральную с пешеходной зоной у ДК «Октябрь» 
в Дубне, ул. Советскую в Кашире.

Высокую оценку за благоустройство ре-
гион получил на федеральном уровне: 7-й год 
подряд он входит в тройку лидеров по индексу 
качества городской среды в рейтинге Мин-
строя РФ.

! «При поддержке президента мы в Под-
московье ежегодно благоустраиваем 
большое количество общественных про-
странств. Эти места являются центрами 
притяжения для семей с детьми, молоде-

жи, людей старшего возраста. Нам очень важно 
делать их комфортными для всех, поэтому при 
благоустройстве стараемся учитывать запросы 
жителей», — Андрей Воробьев.

2025 год президент объявил Годом за-
щитника Отечества, поэтому отдельное вни-
мание в регионе уделят скверам, посвящен-
ным нашим воинам, — в Егорьевске, Лобне и 
Электростали.

Евгения ВОКАЧ.
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ЗА БУГРОМ
Второй месяц Трамп возглавляет ми-
ровые новостные ленты. Американская 
аудитория не успевает реагировать на 
указы главы государства. После объ-
явления о повышении тарифов для 185 
стран жители 46 штатов вышли на про-
тесты против политики президента.

Проживающая в Миннесоте россиянка 
побывала на митинге и рассказала, чего опа-
саются граждане США и почему американцы 
кинулись покупать автомобили.

Ольга живет в Америке 12 лет. Большую 
часть времени провела в Нью-Йорке, потом 
переехала в штат Миннесота. Сегодня девушка 
приняла участие в протестах, которые про-
ходили в Миннеаполисе. 

— «Шеф, все пропало»: примерное так 
можно охарактеризовать настроение половины 
американцев, — начала Ольга. — В нашем до-
мовом чате постоянно обсуждают политику, 
сотни сообщений приходит в день. Компанию 
для участия в митинге собирали там же. При-
соединились и трамписты, и демократы. Не-
смотря на выходной, многие отменили пикники 
на озере, что для американцев нонсенс! Акция 
прошла в 46 штатах в одно и то же время. То 
есть кто-то это организовывал. Представь, 
какой механизм! Я сходила из любопытства. По 
моим прикидкам, собралось около 1500 чело-
век. Мужчин и женщин было поровну, возраст от 
40 и выше. Пришли семьи с детьми. Молодежи, 
студентов и сопляков я не заметила. Со мной 
рядом стояли простые тетки: домохозяйки, 

психологи, преподаватели. Одна работала в 
сенате. Я еще подумала: тебе 75 лет, богатая 
женщина, оно тебе надо? Люди кричали, держа-
ли плакаты с надписями: «Руки прочь от нашей 
страны». Никто их, конечно, не трогал. Полиция 
дежурила только на парковке, в самую гущу 
не лезли. Все прошло чин чинарем: поорали, 
пофотографировались и разошлись. 

Но Трамп чихать хотел на митинги. Со-
бака лает, караван идет. В этот день он уехал 
играть в гольф. 

— На такие митинги приходят мигран-
ты, представители ЛГБТ (международное 
движение ЛГБТ признано экстремистским 
и запрещено в РФ)?

— Африканцев и арабов не было. Да и 
какое они имеют право выступать на митингах? 
Представителей ЛГБТ (признано экстремист-
ским и запрещено в РФ) не идентифициру-
ешь, они тут себя ведут незаметно, не как в 
Нью-Йорке. 

— Демократы могут довести дело до 
импичмента Трампу? 

— Не могут. Даже если и сами республи-
канцы уже поняли, что все идет не совсем так, 
как ожидали, они не станут расписаться в не-
правоте. Так что 4 года будут его терпеть. Но 
на третий срок Трамп не пойдет, никто не даст. 
Изменить Конституцию ему не по зубам. Все-
таки есть конгресс.

— Ду маете, митинги буду т 
продолжаться? 

— Говорят, через три недели заплани-
рованы новые протесты. В нашем чате уже 
обсуждают место сбора. На самом деле аме-
риканцы могут все четыре года митинговать, 
ничего не измениться. Страна разделилась 
на два лагеря, но все равно республиканцев 
больше. Сейчас весь мир визжит по поводу 
введения таможенных тарифов, но обычный 
народ толком не понимает, к чему это приведет. 
Просто американцы привыкли к стабильности, 
любые изменения воспринимают в штыки, мол, 
наши устои поперли. 

Единственное, чего народ серьезно бо-
ится, это повышения цен. А почему тогда при 
Байдене молчали? Цены ведь повысились при 
нем. Первые яйца по 12,99 доллара я увидела 
при Байдене, а не при Трампе. Сейчас все за-
были и орут: яйца стали золотые, Трамп вино-
ват. Ругают его. А я тогда жила в Нью-Йорке, у 

меня есть фотографии, где яйца стоили 12,99. 
На днях подруга оттуда звонила: «Эй, какой там 
за 12! Я за 16 купила и счастлива. В магазинах 
до 19 доходит». 

— Народ закупается впрок в связи с 
возможным подорожанием?

— Мой знакомый работает в дилерском 
автосалоне, где продают иномарки. В прошлую 
пятницу их на обед не отпустили, потому что за 
машинами выстроилась очередь из покупате-
лей. Как только Трамп заявил, что тарифы на 
иностранный автопром поднимутся, народ по-
бежал скупать товар. Предвещают повышение 
цен на 25–30 процентов. Уму непостижимо — у 
людей в гараже стоят две машины, они бегут 
покупать третью. Американцы в этом плане по-
хожи на нас. Только у нас скупают телевизоры 
и холодильники, а здесь машины. Зачем? Ты же 
не можешь одной жопой на двух автомобилях 
ездить. У американцев на каждого члена семьи 
есть машина. Только одна я пешком хожу. Не-
давно появился каршеринг. Я обрадовалась. 
Но оказалось, это в Москве вышел — и машин 
полно. А здесь хотела с утра поехать за про-
дуктами, открыла приложение, а ничего нет 
в наличии. 

— У нас еще закупались сахаром и 
гречкой.

— За продуктами никто не ринулся. Но 
скажу так: на еду лично у меня уходит немного 
денег. Я сохраняю все чеки, чтобы планировать 
бюджет. За март потратила 351 доллар (35 000 
рублей) на продукты. Если бы не отоваривалась 

в русских магазинах пельменями, гречкой, 
уложилась бы в 300. А вот в Нью-Йорке вы-
ходило около 600 долларов. У меня всегда 
есть фрукты, свежие ягоды. Мяса я ем мало. 
Но живу с собакой, которая питается сырым 
мясом и овощами. Без животного сумма была 
бы меньше. 

— Что еще беспокоит народ?
— Если, не дай бог, Трамп тронет медици-

ну, тогда, наверное, общество взорвется. 
Люди до сих пор в шоке, что он рас-

пустил Департамент образования. Его нет! 
У всех вопрос: кто будет контролировать 
учебные заведения, каким ведомствам всё 
передадут?

Америка давно занимает нижние строчки 
рейтинга в плане образования. Я не говорю про 
высшее, но школьное — это кошмар. Не дай 
бог попасть здесь в государственную школу. 
Я перекрестилась левой пяткой, что мои дети 
оттуда вовремя выскочили. Котируется только 
частное образование, стоимость которого по-
рядка 60 тысяч в год.

Помню, я готовила сына одного русско-
го футболиста к поступлению в институт. Он 
учился в государственной школе в Майами. 
На частную, видимо, у семьи денег не хватило. 
Когда посмотрела, что они проходили, не по-
верила своим глазам. В 10-м классе изучают 
то, что у нас в 7-м. И каждый урок повторяли 
одно и то же. 

Если нет денег на репетиторов, выпускник 
идет в комьюнити-колледж — типа нашего 

техникума. Многие никуда не поступают. Полно 
американцев без высшего образования. Или 
после вуза работают не по профессии. Я знаю 
44-летнюю женщину из богатой семьи, которая 
окончила хороший университет, но много лет 
работает в баре отеля. 

— Американцы следят, как Трамп пы-
тается урегулировать конфликт России и 
Украины? 

— Сейчас фокус внимания сместился, 
Украина отошла не на второй, а на 22-й план. 
Американцев больше волнуют иммигранты, 
по крайней мере в Миннеаполисе. Недавно 
вышел указ, чтобы отзывать статус защи-
ты у украинцев. Им по почте приходят опо-
вещения, что в течение 7 дней они должны 
покинуть территорию США. Адвокаты при-
зывают не паниковать, обращаться к ним за 
помощью. Вот кто сейчас заработает деньги 
на иммигрантах. 

Мои знакомые постоянно интересуются у 
меня: не боишься, что тебя вышлют? А что мне 
бояться? Сама подумываю уехать обратно в 
Москву. Если не найду работу, что мне здесь 
сидеть? Кто меня кормить будет? Местные 
удивляются: как это уедешь? Я отвечаю: «Вы 
будете скидываться мне на квартплату? Или 
мне палатку поставить под вашим Капитоли-
ем?». Работу здесь найти с моим дипломом 
МГИМО нереально. Никуда не берут. Причины 
не озвучивают. Уже не знаю, какое мне сальто 
в воздухе сделать. 

Ирина БОБРОВА.

ПИКНИКИ В США ОТМЕНЯЮТСЯ
Американцы скупают 
иномарки и ругают 
Трампа за золотые яйца

c 1-й стр.

В самом начале 
своей работы мы 
провозгласили 
ряд принципов. 
Главный 
принцип — 
житель всегда 
прав. Здесь 
подразумевается 
то, что власть 
в этой парадигме 
должна 
сделать все, 
чтобы уделить 
внимание, 
помочь, должен 
быть элемент 
эмпатии
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Цифровая трансформация столи-
цы набирает обороты, и инновации, 
которые предлагают власти города, 
помогают предпринимателям избе-
жать бюрократических проволочек и 
повысить эффективность бизнеса.

На портале «Малый бизнес Москвы» 
размещено больше 35 сервисов для под-
держки столичного бизнеса. Эти сервисы 
продолжают развиваться и приумножаться. 
Более 85% услуг предпринимателям предо-
ставляется в цифровом виде. Среди них есть 
и дистанционная регистрация, и подготовка 
налоговой декларации, и более специфиче-
ские сервисы, такие как «Проверь законность 
вывески», благодаря которому можно сразу 
проверить информацию о своей вывеске и 
исправить нарушения, не дожидаясь де-
монтажа. ОАТИ постоянно обновляет базу 
нарушений правил размещения вывесок, и 
сервис позволяет оперативно отслеживать 
все изменения. 

Недавно был модернизирован появив-
шийся год назад и быстро ставший попу-
лярным сервис «Оценка потенциальной 
локации». Он позволяет выбирать место рас-
положения бизнеса на основе анализа более 
чем 30 параметров — от его востребованно-
сти в данном районе и наличия конкурентов 
до характеристик пешеходных потоков. За 
первый год работы к сервису обратились в 
первую очередь за поиском мест для ресто-
ранов и салонов красоты, но он охватывает 
47 направлений бизнеса — от торговли до 
бытовых и медицинских услуг. 

Еще один популярный сервис 

— «Адресный подбор финансовой поддерж-
ки». Им в 2024 году воспользовались более 
5000 предпринимателей. В онлайн-сервисе 
«Бизнес-боксы» можно найти бесплатные 
приложения для запуска и роста вашего 
бизнеса. Здесь предусмотрена поддержка 
на разных этапах: оформление идеи, реги-
страция бизнеса, подбор команды, взаимо-
действие с клиентами.

На портале МБМ существует и целый 
массив образовательных сервисов. Недавно 
там появился бесплатный доступ к онлайн-
библиотеке с книгами по бизнес-тематике. 

В разделе «Обучение» можно выбрать 
интересующий курс и пройти его бесплат-
но. Там же доступны онлайн-трансляции 
тематических семинаров и вебинаров. На 
портале МБМ регулярно стартуют новые 
потоки бесплатной онлайн-школы «Шко-
ла бизнеса МБМ». Программа постоянно 
обновляется — в последнем наборе были 
доступны курсы «Маркетплейсы и бизнес 
для женщин».

Особое внимание уделяется профилак-
тике нарушений. По словам Сергея Собяни-
на, почти 70% предпринимателей начинают 
соблюдать все предписания только после 
применения мер воздействия. 

Так что электронные сервисы поддержки 
бизнеса доказывают свою эффективность. 
И это отличный показатель действенности 
гражданского общества — город помогает 
бизнесу, а бизнес работает на благо Москвы 
и москвичей.

Владимир ДМИТРИЕВ.

— Наше знакомство было очень роман-
тичным, — рассказывает 19-летняя Полина. 
— Случилось это два года назад, когда мы 
оба оканчивали школу. Я живу в Питере, а 
Миша — в Казани, но мы вместе состояли в 
чате фанатов одной компьютерной игры, и 
постепенно наше общение перешло из общей 
ветки в личную. Все произошло как-то мол-
ниеносно. Я почувствовала к нему сильное 
чувство, а он — ко мне, и мы друг другу в этом 
признались. Теперь мы встречаемся не только 
онлайн, но и лично. Раз в полтора-два месяца 
Миша приезжает ко мне на выходные, и мы 
проводим по нескольку дней вместе.

— Он останавливается в гостинице?
— Нет, у своей бабушки, но рано утром 

приходит ко мне домой и поздно вечером 
уходит. Мои родители говорят: «Ну сходи-
ли бы вы уж куда-нибудь…» А нам хорошо 
просто сидеть на кухне или в моей комнате 
обнявшись.

Полина признается, что в последнее 
время ее все больше напрягают расспросы 
и «рекомендации» окружающих по поводу 
секса. У них с Мишей пока что до «этого» не 
доходило. И всех, кто знаком с их историей 
любви, это очень удивляет и даже тревожит. 
Самих ребят — нет.

— Ни я, ни он к этому пока морально не 
готовы. Да, между нами есть влечение, мы 
можем поцеловаться, нам приятно вместе, но 
вы же понимаете, что секс — это уже более 
серьезная вещь. Мы оба решили не спешить. 
А наше окружение — спешит. И думает, что с 
нами что-то не так. 

— Подружки и друзья подшучивают?
— В том-то и дело, что нет. У моей одно-

курсницы тоже есть парень, и у них такая же 
ситуация. Они даже вместе отдыхать в Сочи 
ездили, в одном номере жили, но секса так 
и не произошло.

Если не друзья, то кто?.. Ответ внезапный: 
пресловутый интимный вопрос не дает покоя... 
их родителям.

— Моя мама даже к сексологу меня хочет 
записать. Ведь мне скоро 20, а она в моем 
возрасте уже имела в этом деле приличный 
опыт.

Полина и Миша не раз обсуждали этот 
вопрос и в итоге сошлись на том, что в следую-
щую встречу все обязательно случится. Од-
нако к предстоящему событию оба относятся 
без предвкушения. Скорее как к неотвратимой 
данности, которую надо преодолеть — ну, раз 
надо, значит, надо.

Двойная мораль: 
кому верить?

— Такая ситуация вполне типична, — го-
ворит сексолог Ирина Лебедева. — Ко мне ре-
гулярно обращаются девушки 18+ и даже 25+, 
у которых до сих пор не было сексуального 

опыта и которые честно при-
знаются, что его не хотят. И 
просят их «переделать», что-
бы они были «нормальными». 
Или другой вариант — сек-
суальный опыт был, и его им 
достаточно. Мол, спасибо, по-
пробовала, больше не хочу, мне 
и так хорошо.

Слова сексолога подтверждают и 
недавние исследования американских уче-
ных. Они показали, что девушки в возрасте 
от 20 до 29 лет более холодны в постели, чем 
дамы постарше. Когда опрашивали молодых 
респонденток, те признавались, что после 
секса испытывают угрызения совести, да 
и вообще — не очень-то он им и нравится. 
Они поясняли, что в их головах сидят сразу 
две социальные нормы. С одной стороны, 
сексуальная революция вроде как давно слу-
чилась и в современном мире нет запретных 
тем. С другой — интим для них все равно 
подсознательно что-то грешное и запретное. 
Ученые назвали это двойственностью мора-
ли и даже поставили современным девуш-
кам диагноз «психосоциальная сексуальная 
амбивалентность».

А вот после 30-летия как будто проис-
ходит чудо — и респондентки постарше при-
знаются, что, ложась в постель с мужчиной, не 
испытывают ни неловкости, ни скованности, 
ни уж тем более угрызений совести. В их воз-
расте, мол, никто не смотрит на общественное 
мнение — они сами себе моральный ориен-
тир. Поэтому им нравится процесс, и они 
готовы обсуждать его с партнером открыто.

— Такая двойственность, возникающая 

у молодых девушек, связана по большей части 
с тем, что в больших, многонациональных 
странах (и Россия не исключение) смешива-
ются разные культуры и разные моральные 

нормы, — поясняет психолог Евгений 
Левин. — Очень набожные люди 

живут бок о бок с атеистами. 
Современные папы и мамы 

— с ханжами и родителя-
ми, которые стесняются 
произносить при детях 
слово «секс». Вот и по-
лучается, что на одной 
лестничной площадке 
могут соседствовать 

семья, в которой интим 
до брака недопустим, 

молодая пара, живущая 
без штампа в паспорте, и 

девушка, меняющая мужчин 
как перчатки и порицаемая всем 

подъездом. И на кого из соседей ориен-
тироваться 20-летней девушке, у которой 
появился ухажер? А если у подъезда еще и 
лавочка есть, то уж после строгого взгляда 
и перешептываний соседок не то что сексом 
заняться — даже просто пройтись с парнем 
под ручку будет неловко.

Допустим, с бабушками на лавочке все по-
нятно, но что делать, если окружающие, нао-
борот, ожидают от вас раскрепощенности?

— Здесь можно совершить большую 
ошибку — в угоду общественному мнению 
пойти на близкие отношения, хотя психоло-
гически девушка еще не созрела, — поясняет 
в свою очередь Ирина Лебедева. — Делать 
это категорически нельзя, ведь такой опыт 
может отбить у юноши и девушки желание 
заниматься любовью на всю жизнь. 

Сексолог советует не идти на поводу у 
родителей, друзей, подруг, а поступать так, 
как подсказывают тело и сердце. 

— В конце концов, любопытным роди-
телям можно сказать, что все у вас наконец 
произошло. Пусть успокоятся и отстанут. А 
сами живите, общайтесь, любите в своем 
ритме. Помните: близость — это личное, ин-
тимное дело только двоих людей.

Бедная Лиза: 
«Виноваты взрослые»
У 23-летней Лизы на вопрос: «Почему ты 

не хочешь близких отношений?» — есть чет-
кий ответ. Девушка во всем винит… старшее 
поколение.

— Я не хочу близости с молодыми людьми 
и еще со школьной скамьи рассматривала 
мальчиков как просто товарищей по учебе, — 
начинает издалека она. — Поскольку моя мама 
от этой темы чуть ли не в обморок падает, я 
решила сама проанализировать, что со мной 
не так и почему. И вот что я поняла. За 11 лет 
учебы у нас ни разу не было уроков по сексу-
альному воспитанию. Педагоги обходили эту 
щекотливую тему стороной. Когда на уроке 
биологии мы проходили, как устроен человек, 
все в классе ржали. Когда нам рассказывали 
про мужские половые признаки, девчонки 
дружно кричали: «Фу!» Вот с тех пор у меня 
и сформировалось отношение к сексу как к 
чему-то комичному и противному.

Лиза вспоминает, что на ее холодность к 
сексу повлияли и уроки литературы. Как из-
вестно, в сюжетах классических произведений 
нередко встречается сценарий: мужчина за-
манил женщину в постель, а потом бросил.

«На классном часе учительница как-то 
читала нам «Бесприданницу» Островского. 
Помните, что там произошло? Заманил не-
винную красавицу на теплоход, переспал 
с ней, а наутро помахал ручкой. Классуха 
комментировала: мол, девочки, опасайтесь 
мужчин, им только одно от вас нужно, — вспо-
минает девушка. — Но сильнее всего меня 
впечатлило произведение «Бедная Лиза», 
по ней я даже сочинение на ЕГЭ писала. Там 
похожая история, да еще и героиню зовут так 
же, как и меня».

В процессе нашего разговора Лиза при-
зналась, что в ее жизни все-таки был секс. 
Пару лет назад она чисто из любопытства 
решила попробовать, что это такое, и согла-
силась вступить в близкие отношения со сво-
им партнером по бальным танцам Сережей, 
который давно ей симпатизировал.

— Перед этим я так себя накрутила, что 
когда дело дошло до самого главного, никак не 
могла расслабиться, — говорит девушка. — В 
итоге никакого удовольствия я, в отличие от 
Сережи, не получила, а лишь почувствовала 
стыд. О дальнейших встречах и речи не могло 
идти. Когда после нашего свидания пришла 
на тренировку, мне все казалось, что Сережа 
мысленно меня раздевает. В итоге я не смогла 
с ним танцевать, мы расстались, и мне при-
шлось искать другого партнера.

— В «холодности» (беру это слово в кавыч-
ки) современных девушек виновато не только 
сниженное либидо, — рассказывает Евгений 
Левин. — Тут дело не совсем во фригидности. 
В этом плане девушка может быть вполне 
нормальной. Однако внутренние противоре-
чия, о которых абсолютно верно говорят мои 
коллеги-ученые, просто не дают будущей жене 
и маме раскрыться и отдаться своему чувству. 
Конечно, все это идет из детства. Родители 
замалчивают «стыдную» тему, учителя объ-
ясняют важность брака и деторождения, но 
не упоминают о физической стороне вопро-
са, как будто секс — это грех. А ведь любой 
священник вам скажет, что в союзе женщины 
и мужчины (по сути — в браке) заниматься 

любовью — это нормально. И если девушка 
встретила юношу и видит в нем свою будущую 
вторую половинку, то в чем тогда грех?

Усугубляет ситуацию, как замечает пси-
холог, и загруженность современных молодых 
людей. Кружки, секции, репетиторы — все 
это хорошо, но желательно соблюдать меру. 
У девочки-подростка, которая находится на 
стадии превращения в женщину, просто нет 
времени разгрузить свой мозг и подумать о 
противоположном поле. А ведь влюбляться 
для ее возраста нормально.

— По факту мы растим будущих трудого-
личек, эмансипированных бизнесвумен, но не 
будущих жен и матерей, не будущих любимых 
женщин, — поясняет Левин.

Взял за руку 
и повел к блогеру…

Валентина и Алексей — молодые супруги. 
В их отношениях все хорошо, кроме самого 
главного с точки зрения мужа — интимной 
жизни.

— Моя 23-летняя жена никак не может 
принять себя, свое тело, свои чувства. И 
толстой себя называет, и неуклюжей, хотя 
я засыпаю ее комплиментами. Вся зажатая, 
серьезная… — признается молодой человек. 
— После того как у нас родился сын, соглаша-
ется на секс только по большим праздникам. 
А когда это происходит, она притворяется, 
что ей нравится. А ведь мы, мужчины, в по-
стели прекрасно видим фальшь — просто 
стараемся не затрагивать этого вопроса и 
делаем вид, что верим.

Алексей объясняет, что для него вопрос 
физической близости с партнершей не менее 
важен, чем духовная составляющая. 

— Валю я люблю, но понимаю, что если 
так дело пойдет и дальше, мне придется с ней 
расстаться, — честно говорит он. — Другой 
мужик на моем месте завел бы любовницу 
или развелся, но я однолюб и к тому же по 
натуре достигатор. Поэтому я повел жену к 
блогеру.

— Зачем?
— Ну, знаю я одного хорошего сексолога 

в социальной сети. Друзья когда-то его мне 
посоветовали. Дельные рекомендации мужчи-
нам дает. Списался я с ним, рассказал о своей 
проблеме. Знаю, говорю, что вы работаете с 
мужчинами, но, может быть, и для слабого 
пола советы есть? Тот говорит: разберемся, 
приводите вашу снежную королеву. А еще 
добавил, что в возрасте от 20 до 30 у женщин 
часто встречаются схожие проблемы. Вот взял 
я Валю за руку и повел к нему. Она поначалу 
упиралась, конечно, но я очень настойчив.

Алексей признается, что в интимных от-
ношениях, по его наблюдениям, уже явно 
прослеживается улучшение. 

И парни — туда же…

— Если вы думаете, что секса не хотят 
только девушки, то ошибаетесь, — признается 
мама 20-летнего Артема. — Вот я читала, что 
в возрасте 16–20 лет у мужчин самая высокая 
сексуальная активность, а мой сын на тему 
девушек даже думать не хочет. Я имею в виду 
реальных, осязаемых девушек. Честно говоря, 
я тайком посмотрела историю его заходов в 
Интернет — сайты и видео определенного 
рода он регулярно посещает. Но вот в обыч-
ной, а не виртуальной жизни знакомиться ни 
с кем не собирается.

Мама парня признается, что несколько 
раз пыталась познакомить его с дочками сво-
их подруг. Приглашала в гости на праздники 
(самого-то Артема из дома не вытащишь). 
Но знакомство неизменно заканчивалось 
тем, что сын отправлялся в комнату к люби-
мому компьютеру, а девушки уходили домой 
разочарованные. 

«После общения с Артемом дочка одной 
моей коллеги охарактеризовала его так: «Са-
мовлюбленный душнила».

Мама парня признается, что даже с пси-
хологом по поводу сына советовалась, и тот 
пояснил ей, что эта проблема в наше время 
повсеместная. Молодым людям хватает секса 
по Интернету. Однако чтобы исправить си-
туацию, Артем, как пояснил психолог, должен 
сам захотеть пойти на терапию. Через маму 
повлиять на него не получится.

— В современном мире, когда у мужчин 
достаточно возможностей получить сексу-
альную разрядку, не прикладывая к этому 
усилий, женщина отходит на второй план, 
— подтверждает мнение психолога Ирина 
Лебедева. — Посудите сами: чтобы заняться 
сексом с реальной партнершей и получить от 
этого удовлетворение, нужно сначала за ней 
поухаживать, ее впечатлить, вызвать доверие 
— в общем, добиться того, чтобы она вообще 
захотела лечь в постель. Далее — предва-
рительные ласки, потом — сам процесс, ко-
торый требует от мужчины и определенных 
физических умений, и нежности, и чуткости. 
Но ведь есть простая альтернатива: не «замо-
рачиваться» со всем этим, а включить фильм 
для взрослых и за пару минут помочь себе 
самому. Конечно, имея Интернет, молодые 
люди все чаще выбирают второй вариант — 
простой и во всех отношениях незатратный. 
И это очень печально и вредно для самого 
мужчины, который впоследствии уже не смо-
жет получать удовольствие естественным, 
заложенным природой путем. 

Алена ГРИШИНА.
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МОЯ МОСКВА

Традиционно в рамках Дней исто-
рического и культурного наследия 
москвичей проверят на знание лю-
бимой столицы. Это увлекательное 
мероприятие-квест, интеллектуаль-
ный краеведческий диктант «Москов-
ский код», с нетерпением ждут все 
те, кто хотел бы таким способом при-
знаться главному городу страны в 
любви. О том, на каких площадках дик-
тант пройдет очно, а на каких онлайн, 
какие вопросы ждут его участников, 
кто будет их озвучивать, в ходе пресс-
конференции Информационного цен-
тра правительства Москвы рассказал 
первый заместитель руководителя 
Департамента культурного наследия 
города Москвы, главный археолог сто-
лицы Леонид Кондрашев.

 Итак, совсем скоро любой желающий 
сможет проверить свое знания по истории и 
архитектуре Москвы (метрополитен, застройки, 
культурные объекты)… Восьмой «Московский 
код» будет проходить с 19 по 25 апреля 2025 
года. Впервые он был организован в 2020 году. 
За пять лет проведения в нем приняли участие 
более 550 тысяч человек, и из них четыре тыся-
чи на все вопросы ответили правильно. А в 2024 
году количество конкурсантов увеличилось в 
100 раз — его написали 300 тысяч человек! 

«Диктант стал важным и заметным со-
бытием в жизни Москвы, — рассказал Леонид 
Кондрашев. — Более 550 тысяч человек на-
писали его за все время существования. Это 
хорошо характеризует диктант. Сначала мы 
думали, что если мы хотим привлечь людей, 
то вопросы должны быть простыми. Но если 
мы хотим, чтобы диктант вызывал интерес, мы 
должны еще придумать каверзные вопросы».

Часть вопросов для диктанта составили 
сотрудники Департамента культурного насле-
дия. Самые сложные вопросы, «с подковыркой», 

по словам спикера, придумывали московские 
краеведы. Начиная с этого года придумать 
свои вопросы для участников может любой 
желающий.

Проверить свои знания в онлайн-формате 
можно будет на портале «Узнай Москву» и в 
проекте «Активный гражданин», а написать 
диктант очно — на разных культурных и обра-
зовательных площадках города, например, в 
ситуационном центре правительства Москвы, 
Музее Москвы, ландшафтном парке «Митино» и 
других. Важный момент — для участия в очном 
тестировании необходимо зарегистрировать-
ся, сделать это можно все там же, на портале 
«Узнай Москву». 

Впервые местом проведения «Москов-
ского кода» может стать любая культурная или 
образовательная площадка, если организа-
торы подадут заявку до 16 апреля на портале 
«Узнай Москву».

Кто же на этот раз будет помогать в про-
ведении диктанта? Это известные медийные 
личности, живущие в столице, которые тоже 
таким образом хотят продемонстрировать 
свою любовь и интерес к истории Москвы и ее 
достопримечательностям, например, телеве-
дущий Павел Занозин, Арина Шарапова, дирек-
тор Московского зоопарка Светлана Акулова, 
Юрий Грымов, Мария Киселева и другие. «Это 
те известные люди, которые разделяют смысл, 
важность диктата, они будут лично зачитывать 
вопросы», — отметил Леонид Кондрашев. 

В программу интеллектуального испыта-
ния войдут 25 вопросов для каждой из четырех 
категорий по возрастам: 7–11 лет, 12–16 лет, 
17–18 лет и старше 18 лет. Напомним, что дик-
тант проводится в формате тестирования, то 
есть нужно будет выбрать из предложенных 
один правильный ответ. 

 «Мы будем стараться, чтобы этот дик-
тант стал ближе к московским школам, чтобы 
в нем участвовало больше учащихся, — сказал 
Леонид Кондрашев. — Но для нас диктант — 
это не оценка прежде всего, это возможность 
дать людям повод приобщиться к столице, к ее 
истории, архитектуре. Раньше это называлось 
«москвоведение». 

Также первый заместитель руководителя 
Департамента культурного наследия города 
Москвы добавил, что победители акции, то 
есть те, кто наберет максимальное количество 
баллов (20) за наименьшее время, получат 
памятные призы от партнеров акции, в том 
числе билеты в разные культурные учрежде-
ния. В прошлые годы это были книги об архи-
тектуре, билеты в столичные театры и музеи. 
«Принимайте участие в нашем диктанте, не 
пожалеете!» — пригласил всех москвичей глав-
ный археолог Москвы на «Московский код», 
добавив, что к нему все же следует хорошенько 
подготовиться. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СЧАСТЛИВОГО «МОСКОВСКОГО КОДА»!
Жителей столицы 
пригласили проверить 
свои знания о столице 
на краеведческом 
диктанте

Расхожее мнение, будто современные девушки 
холодны в постели так, что их фригидности поза-
видовала бы самая чопорная викторианская леди, 
появилось не на пустом месте. Обыватели наблюда-
ют и подмечают, специалисты подтверждают: ровес-
ницам нашего века секс действительно интересен 
куда меньше, чем поколениям их старших сестер, 
матерей и бабушек. В чем причина? Хорошо это или 
плохо? И можно ли это исправить?

ПОКОЛЕНИЕ 
ХОЛОДНЫХ

Почему 
двадцатилетние 
не хотят секса 

БИЗНЕС ВАШ — 
ПОМОЩЬ ГОРОДСКАЯ
Как развиваются электронные сервисы 
для поддержки столичного бизнеса
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Воздействие учителя 
на взгляды ученика. 4. Вечерний пиджак с 
атласными лацканами. 10. Танец, популяр-
ный на критских вечеринках. 11. Цементный 
«крем» между кирпичами. 13. «Орбита», по 
которой мчатся велогонщики. 14. Прическа 
скромной златовласки. 15. Один из главных 
христианских праздников. 16. Авторитетный 
толкователь Талмуда. 18. Резкое повыше-
ние цен на бензин. 20. Вьюки, перекину-
тые через спину ишака. 22. Тяжелоатлет, 
поднимающий железное «коромысло». 23. 
Революционная агитка формата А4. 24. Тре-
вожное предчувствие провала проекта. 27. 
«Портняжная операция» с мобильником. 30. 
Конструктивные замечания от оппонента. 
32. Пишущая братия, присутствующая на 
брифинге. 34. Обработка лыж для лучшего 
скольжения. 35. «Слепота» мужа, не знаю-
щего об изменах жены. 36. Сторона колуна, 
которой гвозди забивают. 38. Часть скакалки 
между ручками. 39. Квадратные пельмешки 
с рикоттой. 40. Напраслина «в подарок» от 
завистников. 41. Моряк, покидающий ко-
рабль последним. 42. Раздавшееся в объеме 
эссе философа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буря эмоций в душе 
хлопающего театрала. 2. Деревянная тара 
под персики. 3. Недоучка в отделении док-
тора Быкова в известном сериале. 5. Рядо-
вой, привыкший к качке. 6. Лоскут из штанов, 
оставшийся на гвозде. 7. Цыганка, знающая, 
что было и что будет. 8. «Продуголь» в до-
революционной России. 9. Группа с песней 
«Ах, какая женщина». 10. Шкаф с посудой в 
квартире прабабушки. 12. Завитушка, укра-
шающая автограф. 17. Стена с рядом икон, 
отделяющая алтарь от остальной части право-
славного храма. 19. Новинка от голливудского 
режиссера. 20. «Особая примета» в описании 
предмета. 21. Неоспоримая математическая 
истина. 25. Рабочая пауза с сигаретой на 
крыльце. 26. Сплоченность людей с общими 
интересами. 27. Очередной шедевр стилиста 
с ножницами и феном. 28. «Ручная кладь» 
Красной Шапочки. 29. Покупатель тонны 
товара у производителя. 31. Ученый, заслу-
живший Нобелевскую премию. 33. Хворь, 
не страшащая Пьеро в песне. 34. Мощный 
компьютер во главе сети. 37. Цвет костюма 
в стиле милитари. 38. «Молодец» на конце 
ствола винтовки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рабство. 4. Попкорн. 10. Котлета. 11. Охотник. 13. Друг. 14. Пари. 
15. Оранжерея. 16. Виадук. 18. Казино. 20. Частник. 22. Пропасть. 23. Километр. 24. 
Стрекоза. 27. Пенальти. 30. Авиация. 32. Поклеп. 34. Штатив. 35. Обращение. 36. Сбор. 
38. Шале. 39. Ремесло. 40. Инженер. 41. Марафон. 42. Фрикасе.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рандеву. 2. Стог. 3. Волчок. 5. Остряк. 6. Клип. 7. Новичок. 8. Разность. 
9. Мошенник. 10. Куратор. 12. Кабинет. 17. Утепление. 19. Анималист. 20. Частота. 21. 
Колония. 25. Трактор. 26. Аниматор. 27. Пиццерия. 28. Тротуар. 29. Опоссум. 31. Явление. 
33. Полено. 34. Шедевр. 37. Рева. 38. Шейк.

Конечно, нужно понимать, что в первой 
половине XX века средний возраст в РСФСР 
составлял всего лишь 42 года. Маяковский 
этой черты достиг бы в 1935 году, что едва ли 
привело к кратному увеличению объема его 
полного собрания сочинений. Но тому же Шо-
лохову войны, революции, голод, опять войны 
и снова голод не помешали дожить до 78. То 
есть и Маяковский теоретически мог увидеть 
глазами старого большевика космическую эру 
(если бы, конечно, пережил 1937-й).

Чтобы относиться к смерти Маяковского 
как к великой трагедии, нужно знать и лю-
бить его творчество, осознавать, что значило 
для него «становиться на горло собственной 
песне» и хотя бы раз побывать в зловещем 
кабинете на Лубянке, где 95 лет назад он по-
гиб. Поэтому призываем наши «эксперимен-
ты» с ИИ не расценивать как издевательство 
над памятью о поэте, потому что они ставят 
целью как раз доказать, что робот написать 
симфонию все-таки не может. Хотя бы потому, 
что один из популярных чат-ботов по запросу 
«напиши стихотворение, которое в 1961 году 
посвятил бы Маяковский полету Гагарина в 
космос», выдал следующее:

На взлетной площадке, в ожидании минут,
Где небо зовет, и мечтает народ —
Юрий, юноша, смелый в полет,
К глубокому космосу мчится вперед.
Твой синий костюм — одеяние времени,
Твой взгляд — на орбитах, 
 как звездный свет,
Ты рвешься в бездны, 
 где счастье и стыд,
Где страх и надежда — единый момент.
О, Гагарин! Долго помнят твой след,
Как стрелу из лука, тебя не сдержать!
Тиражируя смелость в неведомый свет,
Ты в сердце народа зажег новый клад.
Ты первым шагнул там, где не смел никто,
Над нами Вселенная, дышит мечта!
В миллионы собравшихся — эхо твое:
«Поехали!» — к звездам — 
 встает широта…

Что-то маяковское в этой поделке есть, 
но нужно помнить, что так свою поэзию клас-
сик оформлял, скажем, когда писал «Ночь» 
(«Багровый и белый отброшен и скомкан…») 
в 1912 (!) году. А уже в 1913 году предложил 
такой принцип строфостроения, окончательно 
освоенный им в начала 20-х годов:

У-
лица.
Лица
у
догов
годов
рез
че.
Че-
рез
железных коней…

Умная машина на самом деле не такая 
умная — это стало понятно, когда чат RUGPT 
выдал что-то, напоминающее современную 
патриотическую поэзию, в ответ на просьбу 
представить, что поэт дожил до 9 мая 1945 
года и воспел Великую Победу: 

— Эй, брат, смотри — за горизонтом, 
Куда уводила нас война, 
Рыдает небо, но в нем — солнце, 
Светит мирно в день — ага, победа!
Все шрамы, что на земле раскиданы, 
И с болью в сердце прочь уходят, 
Мы крикнули громко: «Брат, мы встанем!» 
Огнем и словом, поднимем с колен!
По улицам, словно реки весны,
Несутся мы — с флагами, с гордостью!
И греет в груди, как гитара,
Память о тех, кто пал в бою.

Все ясно. Уточняем запрос к системе, 
которая, по идее, владеет информацией, что 
Маяковский писал «лесенкой», и держит в 
своем компьютерном уме его статью «Как 
делать стихи?». И вот перед нами — «лесенка» 
о первом полете искусственного спутника 
Земли, сгенерированная нейросетью от имени 
Владимира Владимировича: 

В небе —
Шар!
Светлый —
Светит.
Туда,
Где мечты,

Где звезды
Смеются.
Мир еще не знал,
Что можно
Лететь.
Двигатель,
Небо,
Сила,
Идея!
Ветры
Загадывают
Секреты,
А мы —
Идем
В бесконечность
С тобой.

Особо не восхитившись, фантазируем 
дальше. «Стихотворение Маяковского, по-
священное Гагарину 12 апреля 1961 года».

Первый 
взгляд на 
небо, 
где звезды 
спят, 
взлетел, 
как мечта, 
Юрий Гагарин, 
на крыльях 
космоса, 
мчится 
вглубь 
Вселенной. 
Поздравляем! 
Светлой 
жизни 
начало! 
Звездный 
путь, 
что не 
забыть, 
ведет 
нас 
в мечты. 
Ура!

Окей. В принципе, многие нынешние ли-
тературные журналы печатают гораздо ме-
нее талантливые произведения. Но давайте 
вернемся к Победе, но только объяснив чату, 
чего мы от него хотим. И вот результат новой 
генерации, визуально, но не внутренне, схожий 
с тем, что делал Маяковский: 

За врагом
гремит
победа,
Смело
шагал
герой,

Смятение,
грусть —
все враз
разбито,
Светит
Солнце
над землёй!
Скоро
вольных
песен
зов,
Скоро —
долгожданный
день —
Свобода
наших
земель
и
мир!

С поэзией разобрались. Попросим теперь 
«воспоминания В.В.Маяковского о Великой 
Отечественной войне». 

Сразу заметим, что нейросеть смогла 
сделать вывод, что любовь поэта к советской 
родине вылилась бы в его готовность сра-
жаться с фашистскими захватчиками. И да, 
мемуары у ИИ получаются лучше:

— Никогда не думал, что война так из-
менит мою жизнь. Я, поэт, что до этого вре-
мени выражал чувства и мысли на бумаге, 
вдруг оказался на передовой, среди братьев 
по оружию. У меня никогда не было опыта 
войны (молодец ИИ, знает, что в Гражданскую 
Маяковский занимался агитацией, а не рубил 
шашкой белых. — И.В.), но тотчас же я встал 
на защиту своей страны, своей Родины — Со-
ветского Союза.

В первое время у нас царило волнение 
и страх. Мы были молодыми, неопытными (в 
54 года остаться молодым — это нужно по-
стараться. — И.В.). Каждое утро начиналось с 
тревоги, а каждую ночь мы засыпали в окопах, 
послушно ожидая зова ракет. Я запомнил, как 
в одном бою, среди оглушительного грохота, 
мы крепились друг к другу, как хрупкие нити, 
соединяющие свет и тьму. Но вскоре нена-
висть к фашистам, эта безудержная ярость, 
заполнили меня, и отказаться от этих чувств 
было невозможно. Я вспомню тот момент, 
когда в один из опасных дней нашего насту-
пления на врага мне представилась возмож-
ность подбить вражеский танк. Сколько раз я 
видел в фильмах, как это выглядит, но тогда 
все прошло мгновенно. Я схватил гранату, чув-
ства, особенно страх, были на заднем плане. 
Оставалось только одно — пулей мчаться к 
врагу. Танкист подбил наш опорный пункт, я 
чувствовал, как земля в тот момент дрожит. С 

собратом мы побежали к танку. Я поставил ногу 
на его гусеницу и выдал свой крик, помню, как 
он пронзил тишину. Момент замер, все вокруг 
замерло, сжимая сердце до немоты. Я метнул 
гранату. К счастью, попал. В тот миг раздался 
взрыв, я ощутил вибрацию всей земли, как 
если бы сам мир проснулся. Мы с товарищами 
закричали от радости.

Правда, эпистолярный жанр для ИИ ока-
зался почему-то неподъемным камнем, так что 
«письма не в стихах от Маяковского советско-
му правительству по случаю открытия в 1954 
году в Обнинске экспериментальной АЭС», 
мы так и не дождались. На выходе были стихи, 
причем в столбик, зато в начале стиха стояло 
правильное обращение: «Товарищи!»:

В недрах мая, что гремит генеральной 
линией, 

Светит новый день — атомный. 
Вот она, колоссальная мечта: 
Создан был атом, пришла пора 
Создавать из него электрический свет, 
Чтобы разогнать мрак в каждом доме, 
В каждом сердце, в каждой душе!
На устах у нас — гремят фразы, 
В них звенит надежда, как струна. 
Первой АЭС в Обнинске — наш флаг, 
Знамя труда и разумной свободы! 
Электрический импульс! 
Братство атомов! 
Вместе — к светлому, 
 в бездну бесконечности!
Дорогие знатоки слова и дела, 
Вы, что ведете впереди 
 нас на путь стремительный, 
Я призываю создать, 
 разрушать и возводить, 
Металлические чудеса из искр, 
Чтоб юные глаза сияли, 
Чтоб жили бестревожно, без лишних мук.
Помните, товарищи, 
Что мы стучим в двери новых идей, 
Мы — незаурядные люди, 
Несущие в каждый город, 
 в каждую страну 
Мощь атома в славу прогресса! 
Ваш Маяковский.

Кстати, чат даже пояснил свой замысел: 
«письмо представлено в стиле Владимира 
Маяковского, подчеркивая его страсть к со-
циалистическим идеалам и технологическому 
прогрессу». 

Гулять так гулять — подумали мы и напо-
следок попросили облечь в прозу «Воззвание 
Маяковского в гражданам СССР в честь 100-
летия со дня рождения Ленина», которое Со-
ветский Союз праздновал в 1970 году: 

Товарищи, люди великой страны!
Собрались мы сегодня, чтобы отметить-

ся в истории, отдать дань памяти человеку, 
который навсегда изменил наш путь, — Вла-
димиру Ильичу Ленину. Столетие со дня его 
рождения — это не просто дата, это символ 
свершенной революции, тот свет, что ведет 
нас к новой эпохе. 

Каждый из нас, от рабочего до колхозника, 
от интеллигента до солдата, обязан помнить 
о том, что именно Ленина дух вдохновил на 
смелые действия, на свержение старого по-
рядка и на создание нового мира, где труд и 
знания становятся основой жизни. Да здрав-
ствует Ленин! Да здравствует наша с вами 
работа ради величия СССР! Вперед, к светлому 
будущему, продолжая путь, проложенный на-
шим вождем!

Из последнего опыта можно сделать вы-
вод, что газету «Правда» целиком и полностью 
можно было десятилетиями варганить с по-
мощью бота — пропагандистскую стилистику 
электронный ум освоил просто идеально. По 
смыслу в этом тексте все верно. Не хватает 
только одного — поэзии и любви, которые были 
в каждой черточке, оставленной на бумаге 
Маяковским. Как там было? Вспомним

Люди — лодки.
Хотя и на суше.
Проживешь
свое
пока,
много всяких
грязных ракушек
налипает
нам
на бока.
А потом,
пробивши
бурю разозленную,
сядешь,
чтобы солнца близ,
и счищаешь
водорослей
бороду зеленую
и медуз малиновую слизь.

Пока вы видите разницу между настоящим 
творчеством Маяковского и чатботовским, 
вам не нужно доказывать, что вы — человек, 
отмечая на идиотских картинках автобусы и 
светофоры. 

Иван ВОЛОСЮК.

В день памяти 
великого поэта «МК» 

попытался «продлить» 
его творческую судьбу 
с помощью нейросети 

ПОДБИЛ ГРАНАТОЙ 

ТАНК...

14 апреля 1930 года в Москве свел счеты с жизнью, оставив 
сомнительную предсмертную записку, Владимир Маяковский 
— поэт-эпоха, создавший поэму «Владимир Ильич Ленин», вы-
ступившую одним из краеугольных камней здания советской 
литературы. Не дожив пару месяцев до своего 37-летия, Мая-
ковский застал только начало социалистической индустриа-
лизации и «пропустил» последующие исторические события: 
победу советского народа в Великой Отечественной войне, 
создание первой АЭС, первый полет спутника и прыжок в без-
дну Юрия Гагарина. Но что бы было, проживи пророк, трибун 
и гений на несколько десятилетий дольше? 
«МК» попытался найти ответ на этот во-
прос, прибегнув к «помощи» нейросети. 

Маяковский Маяковский 
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю

❑ аттестат, выданный в 2009г. средней 
школой №3 г.Щербинки Московской 
области на имя Попкова Сергея 
Александровича, в связи с утерей 
считать недействительным.

В Музее П.И.Чайковского от-
крылась новая экспозиция 
«Музыка народная, слова на-
родные». Здесь развеивают 
миф о том, что такие песни, 
как «Конь», «Степь да степь 
кругом» и многие другие, не 
имеют авторов. Какие еще пес-
ни на самом деле не являются 
народными и какова история 
их создания, узнал корреспондент 
«МК».

В Музее музыки всегда открывают вы-
ставки ярко и празднично. То балетными но-
мерами, то оперными. На этот раз в Музее 
Чайковского на открытии выступил ансамбль 
«Русская песня», и приветственные речи про-
изнесли почетные гости — Надежда Бабкина, 
Владимир Девятов и Александр Шаганов. Не 
доехал только Игорь Матвиенко. Они здесь не-
случайно, ведь Бабкина и Девятов — знамени-
тые исполнители и исследователи народных 
песен. А Александр Шаганов — автор текстов 
«народных» песен, в числе которых «Конь» (та 
самая «Выйду ночью в поле с конем…»). На 
открытии выставки Шаганов торжественно 

передал в фонды музея рукопись знамени-
того текста.

— Мои родители говорили, что в девя-
ностые у костра пели 15 куплетов «Коня». Эта 
песня, как и «Катюша», ушла в народ, и люди 
сочиняли свои собственные куплеты и версии 
продолжения, — растерянно говорит одна из 
гостей выставки, стоя у автографа нот Игоря 
Матвиенко и текста Александра Шаганова.

«Конь», как и многие другие «народные» 
песни, имеет авторов и, вопреки всеобщему 
мнению, был создан сравнительно недавно. 
Новая выставка рассказывает об истинном 
происхождении знаменитых и любимых мно-
гими «народных» песен, а еще показывает, 
как работают собиратели фольклора. 

Первый зал экспозиции глубоко по-
гружает в мир настоящего фольклора. 

Здесь рассказывают о фольклорных 
экспедициях, в которые летом отправ-
ляются студенты музыкальных вузов. 
Несмотря на распространенное мне-
ние, что сегодня уже невозможно 
найти бабушек-дедушек, поющих 
народные песни, здесь виден ре-
зультат работы собирателей образ-
цов народного творчества. Можно 
даже послушать оригинальное пение 
деревенских жителей, записанное 
во время таких экспедиций. Пока-
зывают самих исполнителей, рас-
сказывают их истории. Особенно 
трогательный экспонат — фото-
графия двух старичков-казаков 
станицы Червленная, которые 
слушают свои песни на магнито-

фоне (1960–1970-е годы). Кажется, что это 
первый их опыт прослушивания собственных 
голосов в записи. От этого особенными 
кажутся их лица: улыбки, но и удивление 
звукам собственных голосов. 

Около четверти населения России живет 
в деревнях — не так много. И верно то, что 
настоящий фольклор сейчас угасает, увы. 
Но эта выставка, как и многие в последнее 
время открытые экспозиции в других музеях, 
популяризирующих народное творчество, 
доказывает, что сохранять и распространять 
народное творчество не только модно (в 
контексте поиска современного русского 
стиля), но и необходимо. Народное твор-
чество сейчас вызывает огромный интерес 
у широкой публики — с этим и связан бум 
на подобные выставки. Есть спрос — есть 
и предложение. 

«Обратите внимание на русскость, по-
тому что русскость — центр государства, и 
вокруг нее формируется все остальное. Так 
давайте же поднимать и развивать наши 
культурные ценности!» — призвала Надежда 
Бабкина.  

Второй раздел выставки удивит многих. 
Гости рассматривали предметы, удивленно 
подняв брови: большинство пребывало в 
шоке от того, что знаменитая на весь мир 
музыкальная визитная карточка России 
«Калинка-малинка» — не народная песня! 
У нее есть автор, и зовут его Иван Ларио-
нов. Композитор и фольклорист написал 
будущий «народный хит» за год до отмены 
крепостного права — в 1860 году. Мировую 
славу песне принесли аранжировка Алексан-
дра Александрова и Краснознаменный ан-
самбль песни и пляски, часто исполнявший 
«Калинку» на зарубежных гастролях. Так и 
закрепился стереотип, что главная русская 
народная песня — это «Калинка-малинка». 
Похожие истории у песен «Тонкая рябина», 
что стоит качаясь, и «Степь да степь кругом», 
которые написал поэт-самоучка Иван Су-
риков. Всех секретов раскрывать не будем, 
но стоит сказать главное: таких сюрпризов 
гостей выставки ожидает немало.

Атмосферы, флера музыкальным удив-
лениям на выставке добавляют предметы 
народных промыслов, а также фонографы, 
пластинки, фотографии и видеозаписи дере-
венских жителей, поющих старинные песни. 
Конечно же, костюмы. Причем как близкие 
к оригинальным народным экземплярам, 
так и современные сценические наряды ис-
полнителей — популяризаторов народного 
творчества.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«ТАМ РУССКИЙ ДУХ…»
Выставка 
«Музыка народная, 
слова народные» 
открылась в Музее 
Чайковского

Два казака станцы Червленная 
за столом слушают свои песни, 
записанные на магнитофон.

Образ Маяковского 
использовали 

в годы ВОВ.

В.Маяковский 
на книжном 
базаре среди 
красноармейцев. 
1929 год.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2025 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 апреля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ ДВА!
19 апреля с 10.00 до 14.00
ЗАРАЙСК, 1-й микрорайон, д. 35 (по ул. Октябрьская) 
на парковке у маг. «Магнит»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 76, 
на парковке у маг. «Магнит»
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ПОДПИСКА

2025 В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах проходит подписка на «МК»!

В канун празднования 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 
приглашаем оформить редакционную 
подписку в центрах социального 

обслуживания населения Московской области:
15 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
«Щелковский» КЦСОР
16 апреля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, 
«Раменский» КЦСО
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»

17 апреля с 10.00 до 14.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, клуб 
«Активное долголетие»
18 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
«Люберецкий» КЦСОР
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
БАЛАШИХА, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для получения дополнительной скидки необходимо предъявить 

оператору оригинал соответствующего документа.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ричи Блэкмор (1945) — рок-музыкант, ги-
тарист, певец и композитор, участник групп 
Deep Purple, Rainbow
Пётр Глебов (1915–2000) — актер театра и 
кино, народный артист СССР
Андрей Воробьев (1970) — губернатор Мо-
сковской области
Валентин Лебедев (1942) — космонавт и 
ученый, дважды Герой Советского Союза
Пётр Мамонов (1951–2021) — рок-музыкант, 
гитарист, актер, поэт, радиоведущий

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День медицинской службы уголовно-

исполнительной системы РФ
1900 г. — с российского острова Гогланд в 
Финском заливе изобретатель Александр 
Попов отправил первую длинную телеграмму 
из 115 слов
1930 г. — покончил жизнь самоубийством 
поэт Владимир Маяковский
1945 г. — основан Главный ботанический сад 
Академии наук СССР (ныне РАН)
1945 г. — в результате авианалета более 
пятисот британских бомбардировщиков 
практически уничтожен исторический центр 
Потсдама
1980 г. — в Англии вышла первая коммер-
ческая видеокассета с записью концерта 
Гарри Ньюмена

2010 г. — из-за извержения вулкана Эйяфьяд-
лайёкюдль произошло массовое закрытие 
аэропортов в Европе

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -3...-1°, 
днем 12…14°. 
Малооблачная погода. Без осадков. Ветер 
южный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 5.26, 
заход Солнца — 19.33, 
долгота дня — 14.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

НА СТАРТ САНКЦИИ

ТУРНИР

«Миша, привет! Ты вчера свой мобильник 
нашел?»
«Не-а, в автобусе вытащили…»
«Миша, а как ты сейчас пишешь?»
«А это и не Миша…»

Н е м е ц к а я с е м ья р а з г а д ы в ае т 
кроссворд:
— Любимый в России суп на основе све-
клы, красного цвета, 4 буквы, последняя 
буква schtsch?

Позвал перед смертью старик своих трех 
сыновей. Взял веник и переломал у них 
на глазах все прутики из него. Потом 
спрашивает:
— Ну, поняли?
— Нет, — отвечают сыновья.
— Обломалось у вас наследство, 
сынки!

Пациент приходит в себя после операции 
на сердце и с удивлением обнаруживает, 

что лежит в коридоре.
— Почему я не в палате? — спрашивает 
он.
— Понимаете, — отвечает медсестра, — за 
окнами палаты сейчас горит сухая трава, по-
жарные тушат пламя. Мы бы не хотели, чтобы 
вы подумали, что операция не удалась…

— Один бокал красного сухого заменяет 
пятнадцать минут на велотренажере.
— Ах, какой же вы хороший кардиолог!
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Российские спортсмены смогут вы-
ступить в командном турнире на чем-
пионате Европы по дзюдо в Черного-
рии. Это решение принял Европейский 
союз дзюдо (EJU). В состав сборной 
России вошли чемпионы мира Инал 
Тасоев, Арман Адамян, вице-чемпион 
мира Тимур Арбузов, призеры Олим-
пийских игр Тамерлан Башаев и Мади-
на Таймазова. Российские спортсмены 
будут выступать под флагом Междуна-
родной федерации дзюдо.

Европейский союз дзюдо (EJU) наконец-то 
разрешил россиянам выступить в командном 
турнире на чемпионате Европы. Эту радостную 
весть озвучил президент Федерации дзюдо 
России Сергей Соловейчик, подчеркнувший, 
что это прогресс на пути к выполнению главной 
задачи — выступлениям на международных со-
ревнованиях в полноценном формате, с флагом 
и гимном, как раньше.

Чемпионат Европы будет проходить с 23 
по 27 апреля в столице Черногории Подгорице. 
Командный турнир запланирован на последний 
день турнира. На европейском первенстве за 
медали будут бороться как мужчины, так и жен-
щины. В личных состязаниях команда нашей 
страны будет представлена полным составом 
— по девять дзюдоистов и дзюдоисток.

Президент Федерации дзюдо России от-
метил, что постепенное выполнение задачи 
по полному возвращению происходит в том 
числе благодаря поддержке Международной 
федерации дзюдо (IJF) и других национальных 
федераций. Он заявил, что участие отечествен-
ных дзюдоистов как в личных, так и в команд-
ных соревнованиях планируется не только на 
чемпионате Европы в Подгорице, но и на пред-
стоящем чемпионате мира, который пройдет с 
13 по 20 июня в венгерском Будапеште.

Как рассказал спортивный директор Фе-
дерации дзюдо России Кирилл Денисов, для 
того чтобы убедить EJU в необходимости уча-
стия россиян в командном соревновании, была 

проделана кропотливая работа, длившаяся 
несколько лет.

Бороться за медали в Черногории будут 
как лидеры, так и перспективные молодые 
спортсмены. В командном турнире отстаивать 

честь сборной будут такие дзюдоисты, как по-
бедитель Большого шлема в Ташкенте Карен 
Галстян, вице-чемпион Европы до 23 лет, зо-
лотой медалист трех турниров мировой серии 
Мансур Лорсанов, чемпион Европы, призер 
чемпионатов мира и Олимпийских игр, много-
летний лидер национальной команды Тамерлан 
Башаев, золотой медалист юниорского пер-
венства мира, победитель турнира Большого 
шлема в Ташкенте Денис Батчаев. И прекрасная 

половина российской сборной — обла-
дательница медали высшей пробы 

юниорского первенства мира и 
наград турниров мировой се-

рии Ксения Галицкая, а также 
чемпионка России Тамара 
Лищенко.

В хорошем результате 
сомнений нет. Еще и потому, 
что сопровождать спортсме-

нов будут их тренеры, кото-
рые тоже получили допуск. 

С начала календарного 2025 
года всем тренерам необходимо 

иметь лицензии IJF, и российским 
специалистом удалось их получить даже 

в условиях санкций.
Стоит вспомнить, что Международная фе-

дерация дзюдо допустила представителей 
России в нейтральном статусе в апреле 2023 
года. Тем не менее на летнюю Олимпиаду-2024 
в Париже дзюдоисты не поехали, поскольку из 
тех 17 человек, которые смогли отобраться на 
Игры, Международный олимпийский комитет 
(МОК) допустил только четверых. В сентябре 
2024 года был сделан еще один шаг, тогда Сер-
гей Соловейчик сообщил, что россияне смогут 
выступать уже не с нашивками AIN, которыми 
идентифицируют нейтральных спортсменов, а 
под эгидой IJF. Теперь же появляется надежда, 
что, хотя тогда и не повезло с Олимпийскими 
играми во Франции, с Олимпиадой-2028 в Лос-
Анджелесе все может быть уже по-другому.

Надежда КОЖУШНАЯ.

Действующий чемпион России и 
ООТФ, объединяющее самых автори-
тетных и ведущих футбольных специа-
листов России, заключили соглашение 
о сотрудничестве. В рамках которого 
в Академии «Зенита» будут выступать 
лучшие представители Объединения, 
первым из которых стал Валерий Газ-
заев.

Девятого апреля 2025 года произошло 
знаковое событие в российском футболе: пред-
седатель правления футбольного клуба «Зенит» 
Александр Медведев и глава Объединения 
отечественных тренеров по футболу (ООТФ) 
Михаил Гершкович официально закрепили 
партнерские отношения, подписав договор о 
сотрудничестве для достижения общей цели 
— повышения уровня подготовки российских 
футболистов.

Главным пунктом сотрудничества стала 
серия встреч и семинаров, которые будут на-
правлены на повышение уровня квалификации 
тренеров. Их программа обещает быть на-
сыщенной и разносторонней, охватывающей 
широкий спектр вопросов, от методик тре-
нировочного процесса до психологической 
подготовки игроков. Этот важный проект при-
зван улучшить качество подготовки молодых 

футболистов на всех уровнях, от юношеских 
команд до профессиональных клубов.

Во время подписания соглашения Алек-
сандр Медведев подчеркнул, что главная фи-
гура в футболе — это тренер. Особенно важна 
подготовка детских тренеров, которые вос-
питывают будущие поколения футболистов. 
Поэтому «Зенит» решил обратиться за помо-
щью к опытным российским специалистам, 

которых объединяет ООТФ. Ожидается, что 
такой интенсивный обмен знаниями позволит 
значительно повысить квалификацию трене-
ров и в итоге улучшить уровень российского 
футбола в целом.

Уже в день подписания соглашения со-
стоялось первое мероприятие в рамках нового 
партнерства — лекция одного из самых авто-
ритетных отечественных тренеров Валерия 
Газзаева, бывшего главного тренера сборной 
России, «Алании», «Динамо», ЦСКА, облада-
теля Кубка УЕФА, многократного чемпиона 
России, пользующегося глубоким уважением 
в футбольной семье. Лекция Газзаева была 
посвящена вопросам подготовки молодых 
футболистов, с особым акцентом на сложном 
переходном периоде из юношеского футбола 
во взрослый. После своего выступления он 
долгое время отвечал на вопросы своих мо-
лодых коллег.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В Казани стартовал чемпионат России 
по плаванию. Сказать, что лидеры жаж-
дут показать себя, — ничего не сказать. 
Не все сильнейшие выступали на ЧМ 
в декабрьском Будапеште, но три-
умфальное выступление там словно 
подогрело градус соревновательной 
воды. Правда, то была короткая вода. 
А нынешний чемпионат России — отбор 
к чемпионату мира по водным видам 
спорта, который пройдет c 10 июля 
по 3 августа в Сингапуре. 

Чемпионат мира этого года должен был 
состояться как раз в Казани. Но случился 
перенос в Сингапур. Но World Aquatics внес-
ла чемпионат России в свой календарь, до-
машний старт российских пловцов признан 
официальным отбором на чемпионат мира 
в Сингапуре. Когда в декабре впервые после 
отстранения в 2022 году наши пловцы участво-
вали в чемпионате мира на короткой воде (в 25-
метровом бассейне), чемпионат России тоже 
оказался отборочным стартом. Только об этом 
стало известно уже буквально в воде. Нынче 
же World Aquatics сообщила обо всем заранее, 
необходимости выполнения норматива для 
участия в крупнейших стартах исключительно 
за пределами России уже нет. 

Первый вице-президент Федерации во-
дных видов спорта России (ФВВСР) Владимир 
Сальников называет существовавший запрет 
для спортсменов выполнять нормативы на на-
циональном уровне «изначально иррациональ-
ным решением». И говорит, что на чемпионате 
России в Казани присутствует представитель 
Международной федерации плавания, член 
технического комитета по плаванию. Именно 
Сальников предложил World Aquatics вернуться 
к традиционному отбору, аргументируя тем, 
что в нашем плавании соблюдают правила 
и регламент, работают квалифицированные 
судьи, существуют официальный хронометраж 
и необходимый допинг-контроль. Чтобы про-
следить за работой на чемпионате, в Казань 
приедет представитель международной фе-
дерации, член техкома по плаванию. «Пусть 
увидит своими глазами, что никаких нарушений 
у нас нет».

Казань соберет всех сильнейших россий-
ских пловцов практически без исключения. 
Климент Колесников, Евгений Рылов, Мирон 
Лифинцев, Кирилл Пригода, Егор Корнев, 
Андрей Минаков, Евгения Чикунова, Арина 
Суркова, Дарья Клепикова… На сегодняшний 
день нейтральный статус для участия в между-
народных стартах имеют 43 пловца.

■ ■ ■
Буквально накануне старта чемпионата 

России стало известно о решении МОК: на 
Играх-2028 в Лос-Анджелесе будут разыграны 
медали среди мужчин и женщин на дистанциях 
50 метров на спине, брассом и баттерфляем. 
«Полтинник» — дистанция зрелищная и искро-
метная — был Олимпийскими играми, конечно, 
обижен. На этой дистанции разыгрывали ме-
дали только в одном виде плавания — вольным 
стилем. Теперь на Играх будет представлен 
41 вид программы в плавании. 

Включение в олимпийскую программу 
шести дополнительных комплектов наград для 
пловцов стало долгожданным. Специалисты 
уверены: оно приведет к повышению уровня 
конкуренции. И у каждого спринтера теперь 
появляется реальный шанс побороться за 

медали Игр в своем стиле. Как считает призер 
Игр-2012, вице-президент Федерации водных 
видов спорта России Евгений Коротышкин, 
подготовка к Играм может кардинально из-
мениться, «сместив акцент на более короткие, 
динамичные дистанции с настоящим адрена-
линовым накалом».

В первые же часы квалификации чем-
пионата России успела выиграть заплыв 
на 50 метров брассом трехкратный призер 
Олимпийских игр Юлия Ефимова. И тут же 
двукратная чемпионка мира на «полтиннике» 
брассом сказала, что о желании включить эту 
дистанцию в программу Игр говорили уже так 
давно, что все даже перестали в это верить. 
А сейчас «безусловно, все рванут и в этих видах 
будет скачок результатов», а многие и вернутся 
в спорт ради «полтинничка». 

Двукратный призер Олимпийских игр 
Климент Колесников, который является ре-
кордсменом мира на дистанции 50 м на спине, 
уверен, что МОК принял правильное решение: 
«полтинники» на Играх — «это круто». Да и за-
чем расширять программу, изобретая новые 
виды, если можно просто добавить то, что уже 
есть. А уж специалисты на каждую дистанцию 
найдутся. (Кстати, трехкратный чемпион Олим-
пийских игр Адам Пити успел заявить о том, что 
вновь готовится к Олимпиаде: «Спринтерские 
соревнования на 50 м брассом были добав-
лены в программу Лос-Анджелеса-2028, что 
подтверждает мое намерение попасть на чет-
вертые Олимпийские игры».)

А чемпионат России в Казани готов увидеть 
крутость и адреналиновый накал не только 
в спринтерских дистанциях. Да и показать, 
куда плывем. К тому же у российской сборной 
по плаванию сменился главный тренер: на 
смену Сергею Чепику пришел личный тренер 
двукратного олимпийского чемпиона Евгения 
Рылова и бывший наставник юниорской сбор-
ной страны Андрей Шишин. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В пятницу двумя матчами в Уфе 
и Ярославле начался четвертьфи-
нальный раунд розыгрыша Кубка Га-
гарина. Второй сезон с этой стадии 
плей-офф в КХЛ введен перекрестный 
формат, когда клубы Запада встреча-
ются со своими оппонентами из Вос-
точной конференции. Главный итог 
стартовых поединков, который сразу 
же бросается в глаза, — поражения 
коллективов Западного дивизио-
на. Но если от «Спартака» и Минска, 
игравших на выезде, побед особо-то 
и не ждали, то осечки на своем льду 
московского «Динамо» и «Локомоти-
ва» можно назвать достаточно сенса-
ционными.

«Салават Юлаев» — 
«Спартак» (4:1). 
Счет в серии: 1-0
Огромная армия поклонников этой сто-

личной команды оказалась явно разочаро-
ванной тем, как провели их любимцы первый 
поединок 1/4 финала Кубка Гагарина против 
«Салавата Юлаева». А если к этому приба-
вить и тот факт, что спустя несколько часов 
и футбольные одноклубники были разбиты 
махачкалинским «Динамо» в рамках 24-го тура 
РПЛ, то этот пятничный день можно смело 
считать НЕ красно-белым. Только в стартовые 
десять минут подопечные Алексея Жамнова 
демонстрировали тот яркий и атакующий 
хоккей, которого от них ждут миллионы бо-
лельщиков в нашей стране.

Эта была первая встреча «Спартака» и 
«Салавата» в плей-офф КХЛ, и наставник Уфы 
Виктор Козлов предполагал, что у соперника 
должно быть небольшое преимущество в 
самом начале серии: «Спартак» сейчас будет 
более свежим, чем мы. Но я думаю, что наши 
ребята получили положительные эмоции, 
пройдя в следующий круг, так что это должно 
сыграть нам на руку. В чем сильные стороны 
соперника? Это хорошо укомплектованная и 
хорошо организованная команда с большим 
потенциалом в атаке и крепкой вратарской 
бригадой».

Как и предполагал 50-летний отечествен-
ный специалист, начало игры осталось за го-
стями. На 7-й минуте Адам Ружичка дальним, 
но точным броском застал врасплох вратаря 
хозяев площадки Самонова и открыл счет в 
матче. Вторым ассистентом в этой шайбе стал 
капитан красно-белых Андрей Миронов, для 
которого эта игра стала 700-й в КХЛ. Однако 
ближе к концу стартовой двадцатиминутки 
уфимцы сумели перехватить инициативу и 
уйти на первый перерыв, ведя в счете 2:1. 
Это российско-американский нападающий 
с корейскими корнями Денис Ян оформил 
дубль.

Во второй двадцатиминутке никому из 
соперников отличиться так и не удалось, а 
в третьей игроки «Салавата» сумели еще 
больше упрочить свое преимущество, так 

и не предоставив красно-белым каких-либо 
надежд на благоприятный исход стартовой 
встречи. Точные броски Пименова и Цулы-
гина подвели ее окончательный итог. 4:1 
— Уфа уверенно побеждает «Спартак» и 
выходит вперед в четвертьфинальной 
серии. Второй поединок этих команд 
пройдет в воскресенье там же, в сто-
лице Башкирии (он завершится уже 
после подписания газетного номера. 
— Ред.).

«Мы не сыграли в ту игру, которую 
хотели. Было много ошибок, особенно в 
обороне. Да, готовились, разбирали Уфу, 
но, может, нам чуть не хватило игрового ритма. 
Понятно, что у нас есть ребята, которые во-
обще первый раз играют в плей-офф. Всегда 
можно найти крайнего, но я не собираюсь 
это делать. Выигрывает и проигрывает ко-
манда. Поговорим как следует с ребятами 
и будем готовы лучше к следующей игре», 
— сказал после игры рулевой «Спартака» 
Алексей Жамнов.

«Локомотив» — 
«Авангард» (1:4). 
Счет в серии: 0-1
Многие специалисты называют эту чет-

вертьфинальную пару скрытым финалом 

этого розыгрыша Кубка Гагарина. «Локомо-
тив» — прошлогодний финалист и лучшая 
команда регулярного чемпионата. «Аван-
гард» в первом раунде плей-офф заставил 
сложить с себя чемпионские полномочия 
прошлогоднего победителя — магнитогор-
ский «Металлург». Год назад эти коллективы 
встречались друг с другом на этой же стадии 
плей-офф, и тогда в увлекательном семимат-
чевом противостоянии верх взяли подопечные 
Игоря Никитина.

Этот 52-летний специалист ведет ярос-
лавский бронепоезд к победам и в этом году. 
А вот у «Авангарда» сменилось за год три 
тренера. Руководство омского клуба после 
разгромного поражения во втором матче 
прошлогодней серии 1/4 финала Кубка Га-
гарина против Ярославля (0:7) решилось на 
сенсационную отставку и вместо Михаила 

Кравца поставило у руля команды 
Сергея Звягина. Того, в свою 

очередь, после слабого 
старта уже в этой регу-

лярке КХЛ поменяли на 
канадского тренера Ги 
Буше.

С этим 53-летним 
зарубежным настав-
ником «ястребы» рас-

правили крылья и заи-
грали совсем в другой 

хоккей — строгий в обо-
роне и мощный в атаке. К тому 

же к решающим матчам сезона в 
строй вернулись и все лидеры команды: Вла-
димир Ткачев, Рид Буше и Алекс Грант. Вновь, 
как и два года назад, крайне надежную игру 
на последнем рубеже стал демонстрировать 
и лучший вратарь сезона-2022/23 Никита Се-
ребряков. Так что победа над Магнитогорском 
в 1/8 финала была отнюдь не случайной.

Как показала первая игра в Ярославле, 
останавливаться на достигнутом Омск не 
собирается. Уже в стартовые двадцать минут 
благодаря шайбам Буше и Маклауда гости 
создали себе неплохой задел. Под занавес 
второй двадцатиминутки «железнодорож-
ники» один гол отыграли — отличился Фрэз. 
Но третий период вновь остался за омичами. 

Наиль Якупов и Райан Спунер еще по разу 
огорчили голкипера «Локомотива» Даниила 
Исаева, зафиксировав победу «Авангарда» 
со счетом 4:1. Чем ответит обладатель Кубка 
континента этого года, мы узнаем также в 
воскресенье вечером.

«МК» смеет предположить, что борьба в 
этой серии будет не менее острой и напря-
женной, чем в прошлом году.

«Динамо» — «Ак Барс» 
(3:5). Счет в серии: 0-1

В стартовом поединке этой серии, так 
же как и в противостоянии «Спартака» и Уфы, 
преимущество оказалось на стороне клуба, 
который в предыдущем раунде плей-офф про-
вел максимальное количество игр — семь. «Ак 
Барс» лишь во втором овертайме решающей 
игры с «Автомобилистом» склонил чашу весов 
в свою пользу (2:1) и вышел во второй круг. 
Казалось бы, сил должно быть больше у их 
оппонентов, игроков «Динамо», которые за-
вершили серию со СКА в свою пользу раньше 
по итогам шести встреч. Однако игровой тонус 
был выше у хоккеистов казанского клуба.

Гости в первом игровом отрезке сумели 
дважды огорчить Максима Моторыгина, ко-
торому тренерский штаб бело-голубых до-
верил позицию основного вратаря. Почти два 
периода его партнеры бились с неприступной 
стеной в лице голкипера «Ак Барса» Тимура 
Билялова, прежде чем на 39-й минуте Пакетт 
сумел-таки в первый раз пробить его. В тре-
тьей двадцатиминутке хозяева титаническими 
усилиями сумели сделать счет равным (3:3), но 
казанцы как-то легко и спокойно в самом конце 
основного времени, словно на тренировке, 
вновь ушли вперед на две шайбы.

Окончательный итог встречи 5:3 броском 
по пустым воротам за 10 секунд до сирены 
установил капитан «Ак Барса» Дмитрий Яшкин, 
оформивший дубль. «Позитива от такого ре-
зультата не может быть никакого. Потому что 
мы проиграли, пропустив безобразные голы. 
Мы не только уступили на вбрасываниях, но 
и прозевали все подборы и отскоки. Это то, что 
мы будем пытаться исправить в следующих 

матчах. Мы все знаем, что делать. Игроки в 
первом матче явно недоработали», — подвел 
итог стартовой встречи 1/4 финала наставник 
«Динамо» Алексей Кудашов.

Второй матч этих команд пройдет на аре-
не в Петровском парке в понедельник.

«Трактор» — «Динамо» 
Минск (4:2). 
Счет в серии: 1-0
Субботний поединок между «Трактором» 

и минским «Динамо» сравним с первым по-
летом человека в космос! И это вполне сим-
волично, учитывая в какой день проходила 
игра и то имя, которое носит главный трофей 
Континентальной хоккейной лиги. Соперники 
очень осторожно и как-то робко начали встре-
чу. Болельщикам на трибунах челябинской 
арены и зрителям у экранов телевизоров 
долгое время приходилось откровенно зевать, 
но затем команды выдали такую огненную 
концовку, что аж дыхание перехватило.

Счет только на 43-й минуте открыл на-
падающий хозяев льда Александр Кадейкин. 
Однако в середине третьего периода минчане 
сумели менее чем за минуту перевернуть ход 
игры и забросить в ворота Зака Фукале две 
шайбы. Казалось, что подопечные Дмитрия 
Квартальнова полностью контролируют про-
исходящее на льду и доведут дело до своей 
победы, но на последней минуте третьего 
периода «трактористы» включили просто кос-
мическую скорость и снесли оборону гостей 
до основания.

В течение 22 секунд, что является рекор-
дом лиги, челябинцы забили Минску три гола 
и поставили на уши весь стадион. Уральские 
болельщики стоя аплодировали Максиму 
Шабанову, Виталию Кравцову и Артему Бла-
жиевскому, которые и стали авторами точных 
попаданий у «Трактора». 4:2 — коллектив, 
руководимый Бенуа Гру, вырывает викторию 
из рук белорусского коллектива и выходит 
вперед в этом четвертьфинальном противо-
стоянии. Вторая игра этих коллективов со-
стоится 14 апреля в Челябинске.

Павел САВЧИК.

На Западе 
нет ни ритма, 
ни позитива

Обзор 
первых 
матчей 

второго раунда 
плей-офф 

КХЛ

Чемпионат 
Европы станет 
новым этапом 
в возвращении 
отечественных 
дзюдоистов

СПОРТ
этого розыгрыша

Чемпионат России по 
плаванию в Казани пройдет 
в битвах за путевки на 
чемпионат мира в Сингапуре

Программа финалов 
чемпионата России 

13 апреля
200 м вольным, мужчины
400 м комплекс, женщины
4х100 м вольным, мужчины
4х200 м вольным, женщины
14 апреля
50 м спина, женщины
400 м вольным, мужчины
100 м спина, мужчины
200 м баттерфляй, женщины
50 м брасс, женщины
100 м брасс, мужчины
200 м комплекс, мужчины
800 м вольным, женщины
4x100 м комбинированная смешанная
15 апреля
200 м спина, женщины
100 м вольным, женщины
100 м баттерфляй, мужчины
800 м вольным, мужчины
4x100 м вольным, смешанная
16 апреля
50 м спина, мужчины
50 м баттерфляй, женщины
200 м брасс, мужчины
100 м брасс, женщины
400 м вольным, женщины
50 м вольным, мужчины
200 м комплекс, женщины
4x200 м вольным, мужчины
17 апреля
100 м спина, женщины
50 м баттерфляй, мужчины
400 м комплекс, мужчины
1500 м вольным, женщины
4x100 м вольным, женщины
18 апреля
100 м вольным, мужчины
200 м брасс, женщины
200 м баттерфляй, мужчины
100 м баттерфляй, женщины
1500 м вольным, мужчины
200 м вольным, женщины
50 м брасс, мужчины
200 м спина, мужчины
50 м вольным, женщины
4x100 м комбинированная, мужчины
4x100 м комбинированная, женщины

ЧИКУНОВАЧИКУНОВА
ИЛИ ЕФИМОВА?ИЛИ ЕФИМОВА?

над татами
Флаги

Тренеры будущих чемпионов
Объединение отечественных тренеров по футболу 
и «Зенит» подписали соглашение о сотрудничестве

Первый этап кубка России 
по плаванию-2025.

Чемпион 
мира 
Инал 
Тасоев.

в на всех уровнях, от юношеских 

ритетных оте
Газзаева, быв
России, «Ала
теля Кубка У
России, польз

Глава ООТФ Гершкович 
и председатель правления 

ФК «Зенит» Медведев.
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